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【お知らせ】 
〇令和３年度総会 
４月２１日 書面表決 

役員改選 
理事 会 長     和田 道夫 
理事 副会長（総務） 石畠 幸治 
理事 副会長     松澤  恵 
理事 副会長     大谷  宏 
理事 副会長     山下 敬一 
理事 センター長   永島 敬夫 
理事 会計      藤田奈緒美 
 
理事 本庄支部長   大谷  宏 
理事 本山支部長   山下 敬一 
理事 魚崎支部長   石畠 幸治  
理事 住吉支部長   米倉恵都子 
理事 御影支部長   西蔵 全祐 
 
理事 広報部長    和田 道夫 
理事 研修部長    山下 敬一 
理事 犯罪予防部長  大谷  宏 
理事 協力組織部長  松澤  恵 
 
   会計監査    藤川 正敏 
   会計監査    小野利日公 
 
   相談役     清原 孝重  
 
会長退任挨拶  清原孝重 
この度、会長を退任するに当たって２期４年に

渡って色々とご協力をいただきました東灘区保護
司会の皆様、関係各位に厚くお礼申し上げます。 
この 1年新型コロナウィルス感染防止の為、計

画していました行事、特に「社会を明るくする集
い」の中止によって保護司会の広報活動が出来な
かったことが残念でなりません。 
今年度より和田新会長にバトンタッチし微力な

がら相談役として協力して参ります。 
東灘保護司会のますますの発展をお祈り致しま

す。 
 
会長就任挨拶  和田道夫 
この度、会長に就任しました和田道夫です。 
昨年度はコロナのため、総会、新年互礼会、社

会を明るくする集い、研修旅行、学校との連携強
化事業など、ことごとく中止となりました。今年
度は「コロナ禍だからできる」「コロナ後も続け
る」の「思い」で対面とオンラインを併合した活
動を目指したいと思います。 
さて、現在最重要課題は保護司の確保でありま

す。そのために、地域諸団体との繋がりの構築と
そこでの広報宣伝活動に取組んで行きたいと思い 

 
 
 
 

 
ます。そして、新任保護司の育成のため、支部会
で悩みや不安、保護観察対象者との面接を行う際
の工夫などの意見交換をお願いします。併せて、
法務省等主催のオンライン講演会受講を推奨して
下さい。 
終わりに、当会の活動が社会に貢献できる事を

祈念し、保護司自身の成長、向上に繋がるよう、
ご理解とご協力をよろしくお願いします。 
 
〇ホームページ作成 この１年を振り返って 
 新型コロナウイルス感染症感染拡大防止のた
め、この一年は、令和２年度総会書面表決で始ま
り令和３年度総会書面表決で終わり、その間、社
会を明るくする集い、研修旅行、学校との連携強
化事業、地域別定例研修会など、ことごとく中 
止となりました。 
 この中にあって、広報部会では「コロナ禍だか
らできる」「コロナ後も続ける」の「思い」で、
次の二つの取り組みをしました。 
 一つは、ホームページへの「会員の投稿」をみ
なさんに呼びかけ、令和元年度全投稿数３１６件
のうち会員投稿４８件であったものが、令和２年
度は全投稿数４０９件（前年度比１．３倍）のう
ち会員投稿１９０件（前年度比４．０倍）となり
ました。その結果、令和元年度アクセス数２，３
１９人に対し、令和２年度は６，４７７人（前年
度比２．８倍）と喜ばしい結果を生みました。 
すなわち、 
・主なイベントが中止で「事業報告」が減少した
以上に「会員の投稿」が増えた結果、アクセス数
は２．８倍となった 
・これを連立二元一次方程式で解くと「会員の投
稿」１件当たりのアクセス数は「事業報告」の
９．５倍であった。 
以上から「会員の投稿」を頑張れば、アクセス数
が増え「事業報告」等保護司会活動の記事も目に
触れると言えます。 
 二つ目は”社会を明るくする運動”ＹＯＵＴＵ
ＢＥ広報活動にチャレンジしました。それぞれの
視聴回数（令和３年３月末現在）は次のとおり。  
ポスターのアニメ化         １１８ 
第１弾 保護司からひと言       １３３ 
第２弾 更生支援プロジェクトの取り組み紹介           

６９        
第３弾 知って下さい 保護司とは？ １７８         
第４弾 東灘区保護司会の取り組み紹介 ５９          
 第５弾 一昨年「Ｈ３０．７．１ 社会を明る
くする集い」                       ２０    
 
【参考】法務省【ＹouＴube ライブ】再犯防止っ
てなに？                      １５，３６８ 

東灘区保護司会ホームページだより 令和３年 
５月１日 
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これは東灘区保護司会定員が全国の１／１０００
であることを考えると、まずまずの成果であった
と言えます。 
 令和３年度は法務省「保護司活動のＩＣＴ化三
か年計画」の初年度であり、神戸保護観察所から
の募集、依頼、要請等の案件には積極的に応えて
いきたいと思います。また、ホームページの企
画・運営は「単なるコロナ前」には戻さない取 
り組みにチャレンジしてまいります。応援のほ
ど、よろしくお願い申し上げます。 
 
〇メールマガジン第２１号（５月１日） 
令和３年度重点取組のひとつ「保護司の育成」

として「オンライン自主研修」を開始しました。
これは観察所の地域別定例研修がコロナの影響で
中止になっている今、「コロナ禍でやるべき」試
みのひとつです。 
教材は法務省などのライブ配信とＹｏｕＴｕｂ

ｅとし、後者は、東灘区保護司会ホームページメ
ニューに「ライブラリー」を開設し、リンクさせ
ています。 
主催は広報部会・研修部会で、頻度は２か月に

１回とし、ホームページ、会員へのメールで案内
し、支部会で受講を呼びかけます。第１回は法務
省ＹｏｕＴｕｂｅ公開「再犯防止ってなに？～誰
ひとり取り残さないまち、そこでは～」を教材と
し、１か月間の視聴期間で、受講レポート（１０
０字以上）メールをお願いしています。 
東灘区保護司会のみなさん、２か月に１回１時

間余りの「観る」「聴く」「考える」そして「まと
める」「発表する」にチャレンジを！！ 
 
【会員の投稿（保護司関連の話）】 
〇新聞記事投稿 
今朝の神戸新聞に、話題の書籍｢ケーキの切れな
い非行少年たち｣の著者のインタビューが掲載さ
れています。（中瀬保護司投稿） 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
〇新聞記事投稿 
今日の朝日新聞に参考になる記事が載っていまし
た（桑山保護司投稿） 
犯罪が、居場所だった 逮捕に「安心」。少

年院の１９歳 
「捕まって、安心した」。19歳の少年は 1年半
前、逮捕状を見せられた時の心境を振り返った。
思えば、罪を犯し続けて生きてきたような気もす

る。非行の連鎖を、どう断ち切れば良かったのだ
ろうか。 
兵庫県加古川市の少年院「加古川学園」で 1

月、少年は朝日新聞の取材に応じた。詐欺や恐
喝、道路交通法違反などの非行内容で少年院送致
された。メガネを掛け、黒髪を短くまとめ、落ち
着いた雰囲気だった。 
姉と妹、弟 2人の 7人家族。母とは 2人で出か

けるなど仲が良かったが、再婚相手の義父とは口
もきかなかった。 
最初は、小学 5年の時のお菓子の万引き。遊び

感覚だった。中学でも週 2、3回繰り返した。万
引き仲間もできた。中 2の時には置き引きで警察
から取り調べられ、義父に殴られたが、罪悪感は
なかった。 
高校受験に失敗。建設の仕事も 1カ月続かなか

った。中学時代の仲間とたばこを万引きして少年
鑑別所に入り、保護観察処分を受けた。15歳の
時だ。 
担当の女性保護司は、幼い頃からの顔見知りだ

った。「このままの生活ではあかんで」。でも仲間
といるほうが楽しくて、連絡は無視するようにな
った。 

15歳の夏、遊びに出掛けた東京での万引き
で、初めて少年院へ。1年ほどいたが、院内には
昔の仲間もいて、反省するような環境ではなかっ
た。 
初めて罪の意識を感じたのは、17歳だった

2019年の 2月。特殊詐欺での金品受け取り役
「受け子」として、関西地方の 70代ぐらいの女
性宅に行った。金に困ったとき、仲間から SNSで
「#闇仕事」で検索すると良いと教えられた。 
銀行員役だった。スーツは、「中学の卒業式を

見に行く」とうそをついて叔父から借りた。教え
られたままのセリフを発し、キャッシュカードを
受け取った。 
「やってしまったな」。女性宅を出た時、お年

寄りをだました罪悪感がこみ上げた。でも引き出
した 50万円を手にした時、高揚感で吹っ飛ん
だ。 
自慢したくなって、何人かの顔を思い浮かべ

た。その中に、今は高校や職場に通う昔の友達も
いた。 
自分は取り残されている気がして寂しかった。

でも、仕事もない。周りは少年院経験者が多い。
もう後戻りできなかった。 
その 2カ月後、金に困った仲間とともに「美人

局（つつもたせ）」をすることに。出会い系アプ
リで男性をおびき出し、脅す。その後 2カ月間で
約 20人から計約 300万円を脅し取った。 
そしてその年の 6月。いつも通り美人局で脅し

た男性を消費者金融に行かせ、車で待機してい
た。 
来たのはパトカー。通報されたらしい。車を急

発進させ、数キロ逃げたが玉突き事故を起こし
た。仲間も自分も車から飛び出し、散り散りに走
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って逃げた。 
数日後のパチンコ店。捜査員から道路交通法違

反容疑での逮捕状を示された。車内に残した財布 
や携帯電話から身元が割れた。 
「人生終わった」。こう思うと同時に、犯罪だ

けが居場所だった自分に終止符が打てる気もして
いた。 
再 非 行 率 は 高 止 ま り 「 意 職 住 」 

が 必 要 と 指 摘 も 
少年が罪を繰り返す割合を示す再非行率は、高

止まりが続く。 
犯罪白書によると、非行少年の検挙数は 2003

年の約 14万 4千人から減り続け、19年には約 2
万人と 2割以下に。再非行での検挙数も減ってい
るが、検挙数の全体に占める再非行率は年々上昇
して 16年の 37・1%をピークに 17年と 18年は
35・5%、19年は 34%と横ばいが続く。 
連鎖をどう断ち切るか。 
神戸保護観察所の中野千（ゆき）統括保護観察

官は、意識と職業と住居の「意職住」が必要と指
摘する。 
非行少年の多くは周囲に頼れる人がおらず、唯

一の居場所を不良交友に求めてしまう傾向があ
る。意欲や住居はもちろん、不良交友ではない居
場所としての職場には重要な役割がある。 
取材に応じた少年は、2度目の少年院となった

加古川学園で、集団寮のリーダーを任された。非
行以外で周囲から信頼してもらえる経験を通じ、
「ほんまに変わらなあかんな」と気持ちに変化が
生まれたという。 
義父とも打ち解け、出院後は義父の会社で一緒

に働き、昔の仲間とは距離を置くつもりだ。でも
「絶対に非行をしないと言い切れない」と不安も
隠さない。（足立優心） 
〇新聞記事投稿 
今朝の産経記事からお送りします。読み応えがあ
りました。（羽島保護司ＯＢ・更生保護女性会員
投稿） 
【会員の投稿（東灘に関するなんでも話）】 
〇東灘歴史散歩 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
〇灘目素麺（和田保護司） 
 
〇（東灘）区長お散歩日記 新任のご挨拶 
この 4月の神戸市の定例異動で新たに区長として
赴任いたしました植松賢治です。 
赴任といいますと、遠くからやってきた感があり
ますが、私自身は区内で生まれ、育ち、生活す
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る、東灘区は「ふるさと」でもあります。 
すでに 1年以上に及ぶコロナ禍において、個々人
の生活だけでなく社会経済活動全般において
も 、様々な制約が続いています。区において
も、マイナンバーカードを始めとする ICT（情報
通信技術）を活用したサービスの提供により、区
民の皆さんへの市民サービスの提供にこれまで以
上に努めているところです。 
一方で、顔を合わせたお付き合いに勝るものもな
いと信じています。こういう状況だからこそ、
（もちろん、感染対策ルールを守りながら）区内
のまち歩きなどで、出会いや、感じたことをお伝
えできればと思っています。 
この思いから、今回から「区長お散歩日記」とい
う表題に変えさせていただきました。 
伝統ある「だんじり」祭りや酒造業織りなす酒
蔵、海上都市の六甲アイランドと緑あふれる六甲
山、美味しいスイーツや多くの学生が学ぶこのま
ちで、新たな気づきに触れ、少しでも区民の皆さ
んにお伝えすることができればと思っています。
また、その気づきが、新たな気づきに繋がればと
期待しています。 
世界の喜劇王であるチャールズ・チャップリンの
名言に、You'll never find a rainbow if 
you're looking down. というものがあります。
「うつむいてばかりいたら、虹を見ることができ
ない。」という風に訳せるでしょうか。 
 
これから区民の皆さんと一緒に、身近な「虹」を
創っていけたらと思いますのでよろしくお願いし
ます。 
 
【会員の投稿】 
〇フェリーチェ手作りハンバーグ専門店（石田
保護司） 
十二間道路沿い、サポセンの近くです。是非紹介
したいと思います。 
https://felice-lunchhamburg.business.site/ 
FELICE(フェリーチェ) 
イタリア語🇮🇹で 
嬉しい/楽しい/幸せな 
という意味(o^^o) 
自宅近くのハンバーグ 
専門店ということで 
行ってきました。 
品の良い物静かな店内 
スマートな印象で 
口数少ないけど暖かみ 
のあるマスター 
爪楊枝にまでとても 
気を使っていて、 
折紙の袋に 
入っています。 
レモン🍋水  
美味しいです。 
でもせっかくだから 

赤ワイン（笑） 
手作りハンバーグも 
油濃くなく食べやすい 
サラダドレッシングが 
コーンドレッシング🌽 
ゴマドレッシングとは 
少し違いますが、いく 
らでも食べたくなる 
ような味。 
美味しかったでーす！ 
【事業報告】 
〇本山支部会 
日時 ４月４日（日）１９：００～２２：４０ 
場所 東灘区更生保護サポートセンター 
出席者 桑山、和田、山下、川西、松本、藤田、
井上、中瀬、大西保護司 
議題 
・連絡事項 
〇ホームページだより３月号の説明 
〇オンライン研修会の受講について 
〇令和３年度総会（書面議決）について 
〇保護司の実施経費について（参考 保護司法） 
・処遇会議 
クレプトマニアについての事例報告と意見交換が
主たるテーマで、とても有意義な会であった。 
・サポートセンター利用に関するトラブル報告
（和田保護司投稿） 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
〇魚崎支部会 
日時 ４月３日（土）１８：３０～ 
場所 魚崎西町会館 
出席者 石畠、清原、森本、石岡、高橋、長束、
宮田、板井、西口保護司 
議題 
・会費徴収、支部会計報告 
・対象者との面談について 
基本的に対面ですが、体調などにより電話などで
の接触で可。その旨、観察書への報告書に記すこ
と。 
・東灘区保護司会総会について 
紙面総会になりました。改選など重要決定事項を
含むので、紙面は４／２１までに必ず返送するこ
と。 
・研修会《面接の基本について》 

（西口保護司投稿） 
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〇本二小離任式 
本日、雲一つない青空のもと、校長先生をはじめ
２０名の先生方の離任式が行われました。桑山保
護司、地域の皆さんと出席しました。コロナ禍で
簡素化された式でしたが、先生方のやさしいお別
れの言葉、全校生徒を代表した６年生男子の、先
生一人ひとりへの感謝の言葉、とても素晴らしい
離任式でした。先生、どうもありがとうございま
した。新しい職場でのご活躍をお祈りいたしま
す。（和田保護司投稿） 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
〇住吉支部会 
日時 ４月１０日(土)１０：００～１１：００ 
場所 佐々木保護司宅 
出席者 羽島名誉会員、 
佐々木、葉山、沼田、宮地、泉川、米倉保護司 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
議事 
・コロナ禍での面接の諸注意等、確認 

・令和３年度東灘区保護司会総会(書面表決)      
４月１２日付けで資料送付されますので、２１日
までに返送すること、等 
・観察所宛て住所シール、報告書は支部長管理し
てます 
・新任保護司委嘱について 
・学校との連携事業について、検討 
・「面接の基本」について支部研修 
・その他、意見・情報交換 
 羽島名誉会員からも、心強いアドバイスをたく
さを頂けました。（米倉保護司投稿） 
 
〇第１回オンライン自主研修のご案内 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
〇東灘区第７１回”社会を明るくする運動”メ
ッセージ動画第１回打合せ会 
日時 ４月１８日（日）１３：００～１４：３０ 
場所 甲南大学会議室 
出席者 甲南大学法学部教授、セミ生１名 
    東灘区保護司会 和田、大谷、松澤 

米倉保護司 
    東灘地区ＢＢＳ会１名 
内容 第７１回”社会を明るくする集い”につい
て話し合った。 
・コロナ禍のため従来通りの「集い」と広報活動
は難しい 
・御影クラッセ広場でミニコンサートを１時間程
度する。 
併せて、７月の１か月、動画配信をする。 
・保護司会専門部会の役割分担は次の通り 
  御影クラッセ広場でのミニコンサート 
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 ：犯罪予防部会 
  動画配信    ：協力組織部会、広報部会 
・動画配信はＢＢＳ会、大学生のアイデアのも
と、１～３分程度のメッセージをＹＯＵＴＵＢＥ
にアップし、自由に視聴していただく 
・前田ゼミでの説明会 
  ４月２９日（木・祝）１４時４０分から９０
分のゼミで 
・法務省ＹＯＵＴＵＢＥの紹介     １５分 

 ・更生支援プロジェクトの取組み    １５分 
 ・ＢＢＳ会の取組み          １５分 
 ・第７１回”社明集い”動画配信の説明３０分 
 予備                １５分 
 ・終了後、スタッフミーティング   
（和田保護司投稿） 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
〇“社会を明るくする運動”区役所・御影クラ
ッセと打ち合わせ 
日時 ４月２３日(金)１１；００～１２：００ 
場所 クラッセ事務所(会議室) 
出席者 クラッセ担当者(２名)、 

東灘区役所担当者(２名) 
東灘区保護司会 松澤、米倉保護司 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
議題  令和３年“社会を明るくする運動”につ
いて、協議 
 ７月が社明運動強化月間で、毎年クラッセ前広
場で活動させて頂いておりましたが、昨年度は開
催出来ませんでした。今後の状況をみて、今年度
はどのような形なら社明 PR活動の開催が可能か

協議・意見交換しました。（米倉保護司投稿）            
 
〇更生支援セミナー 
日時 ４月２９日（祝）１４：４０～１６：１０ 
場所 甲南大学講義室 
参加者 甲南大学法学部前田教授 

ゼミ生１８名（オンライン６名含む） 
東灘区保護司会 和田、松澤、大谷、石田保護司 
東灘地区ＢＢＳ会 １名 
内容 
第１部 更生保護ボランティア活動について 
 和田保護司から 
 ・保護司の活動紹介     
 ・更生支援プロジェクトの取り組み   
 ＢＢＳ会員から 
 ・ＢＢＳ会の活動 
の説明 
 第２部 東灘区第７１回”社会を明るくする運
動”につい
て 
 松澤保護
司から第７
１回の活動
内容につい
て説明した
のち、和田
保護司から
メッセージ
動画応募規
定、そしてサンプル動画集の映写をした。 
 短時間で盛沢山のテーマ、オンライン参加もあ
り、更に、マスク姿での説明会はなかなか難しい
ものであると、実感した。（和田保護司投稿） 
 
〇東灘区第７１回”社会を明るくする運動”メ
ッセージ動画第２回打合せ会 
日時 ４月２９日（祝）１６：３０～１７：００ 
場所 甲南大学講義室 
出席者 甲南大学法学部教授 

セミ生４名（オンライン１名含む） 
    東灘区保護司会  和田、大谷、松澤、

石田保護司 
    東灘地区ＢＢＳ会 １名 
内容 メッセージ動画について話し合い、今後打
合せはＬＩＮＥグループでおこなうことになっ
た。（和田保護司投稿） 
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【お知らせ】 
〇第７１回社会を明るくする運動 
❶社明活動（検討中、決定次第お知らせします） 
 ・７月４日１２：３０～１５：００ 
  御影クラッセひろば 
  社明ミニ啓発活動 
   モニターを使用し、動画をエンドレス放映 
 ・社明動画作成。配信 
  ７月１日～３１日ホームページ公開 
  協力団体等に応募依頼中 
  ⇒みなさんも是非応募してください  
 ・広報 
  ７月下旬 
  御影クラッセ４階の廊下 
   ポスター、横断幕、パネル等掲示 
❷社明パネル 
 ・６月中旬に発注予定 
 ・７月上旬に配布予定 
 
〇第１回地域別定例研修 
６月２２日（火）午後１時３０分～魚崎西町会館 
 テーマ 「アセスメントに基づく保護観察の 

実施について」 
 
〇メールマガジン第２２号（６月１日） 
５月１１日法務省ホームぺージの第７１回”社

会を明るくする運動”が更新されました。例年の
広報用ポスター、リーフレットに加えて「Webデ
ザインパーツ～デザインを通じてメッセージを伝
える～」として、インターネット用バナー・ＳＮ
Ｓ用ヘッダー、名刺用フォーマット、スマホ・タ
ブレット用壁紙、ＳＮＳ用アイコン、オンライン
ミーティング用バーチャル背景が、コロナ禍での
活動を見据えて準備されました。 
また、法務省保護局でも「触れ合いの温かさ

と，デジタルの軽やかさと。#社明７１ は，新し
いことにチャレンジし，多様性ある豊かな発信を
目指します。」とツイートしています。 
まさにコロナ禍が屈折点となって新しい時代に

入ろうとしているようです。 
東灘区保護司会でも、「コロナだからできる」

「コロナ後も続ける」の思いで、例年の「社会を
明るくする集い」に替わって、新しい試みとし
て、かつての出演者、近隣の大学生、保護司、Ｂ
ＢＳ会員等の「インターネット動画配信」を企画
しております。 
どうかみなさん、このチャレンジ企画に賛同し

ていただき、メッセージ動画の応募をよろしくお
願いします。期限は６月末です。 
 
 
 

 
 
 
 
 
【新任のご挨拶】 
〇御影支部 岡本洋明保護司 
新任挨拶 
このたび委嘱を受け、みなさまに新任のご挨拶を
させていただきます。 
新任研修が中止になり、専門的なお話を聞くこと
ができなかったことから、東灘区保護司会チャン
ネルを拝聴させていただきました。まず、保護司
会が取り組んでおられる犯罪予防活動として、
「社会を明るくする運動」及び「学校との連携 
活動」は、まさに社会を変えるための実践と行動
であると感じました。現在の会合等自粛期間が収
まりましたら、積極的に参加したいと考えており
ます。次に社会内処遇を実践する保護司の役割、
またその心構えとしまして、対象者一人ひとりが
尊敬されるべき個性をもつことを強く認識し活動
します。それは理論的かつ人間的配慮のうえ、一
人ひとり個性ある「桜梅桃李」であるということ
を基本に粘り強い対話で、対象者の悩みの中に触
れて応えて参ります。そうしながら人のため、社
会のために自分自身も力をつけ、貢献して参りた
いと考えております。これから駆け出す新任者で
ありますので、みなさまの貴重な経験値から、専
門的なご指導をどうぞよろしくお願いします。 
 
〇住吉支部 伊藤裕啓保護司 
新任の挨拶 
このたび保護司として委嘱をうけ、東灘区に配属
されました伊藤裕啓です。 
これまで地域活動をする中で保護司の存在を知っ
ていましたが、実際の活動内容については、保護
司に推薦され初めて深く知る事になりました。こ
れまでの社会経験をいかし、犯罪や非行をした人
の立ち直りを地域で支えるというとても大切な役
割を少しでもお手伝いすることができればと考え
ています。今年はコロナ禍により委嘱式が中止さ
れ、まだ保護司としての自覚は不十分ですが、す
でにご活躍されている保護司の方の指導を受けな
がら精一杯頑張りたいと考えています。配属先の
東灘保護司会の皆様、よろしくお願いいたしま
す。 
〇本庄支部 谷口千絵保護司 
東灘区保護司会の皆様、はじめまして。５月に

保護司を拝命した谷口千絵です。昨年、短期短時
間採用ではありますが、保護観察所に勤務した縁
で今回委嘱を受ける事になりました。 
 保健師の資格を持ち、これまで健康増進や福祉
の業務に従事していましたが、社会活動は福祉ボ
ランティア経験以外、全く初めてです。対人援助
職としてはまだ発展途上段階であり、家庭や人間
関係の問題や障がい、病気等を抱えながら地域で

東灘区保護司会ホームページだより 令和３年 
６月１日 
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生活する様々な人と関わる中で、時代の変化に合
わせた対応支援方法を学び続ける必要があると感
じております。人とのつながりを大切にしなが
ら、保護司の役割が果たせるよう努めてゆきま
す。 
 保護司活動を通して諸先輩方にご教示頂きなが
ら、より良い地域社会づくりのために尽力する所
存です。 
 どうぞよろしくお願い申しあげます。 
 
〇住吉支部 上畠寛弘保護司 
新任挨拶 
 
はじめまして、上畠寛弘（うえはた のりひろ）
と申します。私にとって身近な方々が保護司を務
められ、それぞれの方が立場や仕事がありながら
も、罪を犯した人の更生を援助し、犯罪予防のた
めの啓発活動に奉仕されている姿をみて、先輩保
護司の方々のように私も貢献できればと考えてい
たところ、ご推薦を賜り、この度の保護司拝命に
至りました。 
 
私はかねてより社会安全政策を研究し、そして現
在の立場でも、社会安全政策の立案と遂行に取り
組んでいます。大阪府警の本部長を務めた教授
は、逮捕は対処療法でしかない、本当に犯罪を抑
えるには根本治療、体質改善が必要だ。その為に
は行政、学校、地域と社会が当事者意識を持ち対
応しなくてはならないと常日頃から話していまし
た。 
 
保護司の大きな役割である罪を犯した人々の更生
を援助することは、再犯を防ぐことにつながりま
す。それは被害者も加害者も出さないということ
であるとともに、誰も被害者の家族、加害者の家
族にしないということ、そして周囲の人々も悲し
ませないということです。 
 
再犯を防ぐとは、1人の更生だけではなく、社会
全体にとっても大きな意義のあることと確信して
います。世界中の国々の中でも、保護司制度のあ
る国は、わずか６か国程度です。特に日本の保護
司制度は世界からもロールモデルとして期待され
ています。世界の模範となっているのは、まさに
先輩保護司の皆様の努力の賜物であると感じま
す。 
 
私も若輩者ではございますが、東灘区保護司会の
先輩保護司の皆様にご指導を頂きながら、保護司
の使命を果たし、ここ東灘区から日本社会に貢献
して参る所存です。 
 
ご指導の程、何卒宜しくお願い申し上げます。 
 
 
 

【情報収集コーナー】 
〇法務省 更生保護座談会シリーズ「広がり，
つながる更生保護～その今と未来～」【非行当
事者から支援者へ】 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
【地域からの便り】 
〇５月１４日 新聞記事投稿大森保護司（中央
区保護司会） 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
〇５月１２日 ＴＶ番組紹介大森保護司（中央
区保護司会） 

 
 
 
 
 
 
 
 
 

 
【会員の投稿（保護司関連の話）】 
〇令和３年５月２日サポセン当番 
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ゴールデンウイーク、例年ならどこかへ出向いて
いるのですが、今日の午前はサポセン当番。「ホ
ームページだより」５月１日発行を印刷して、各
支部のレターボックスに配布、多機能複写機ＦＡ
Ｘのグループアドレス登録の見直し、「更生保
護」４月号を熟読（特集 保護司を取り巻く現
状：読み応えあり）、昨日郵送されてきた観 
察所書類を総務のレターボックスに、そして「第
１～３回オンライン自主研修」チラシをＡ３版に
印刷して、サポセン内に掲示、あっという間の３
時間でした。（和田保護司投稿） 
 
〇令和３年５月５日新聞記事投稿（石田保護
司） 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
〇令和３年度「ダメ。ゼッタイ。」普及運動 
 
 
 
 
 
〇新聞記事投稿（山下保護司） 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

〇少年刑務所を出た「元半グレ」はなぜ恩人の
雇い主を裏切ったか 元半グレを雇う「協力雇
用主」の奮闘～ともに歩む更生の道（上）（和
田保護司） 
 
〇５月１６日 テレビ番組紹介（中瀬保護司） 
 
 
 
 
 
 
 
〇５月１６日『どうしても頑張れない人たち』
（石田保護司） 
『どうしても頑張れない人たち』 
“ケーキの切れない非行少年たち” 
第２弾です。 
今回の著書も考えさせられました。 
いかに自分の思考が浅はかなのかと。 
頑張れば支援します 
勉強したい気があればいくらでも 
資料を提供します 
至極当たり前の事だと、 
表面上は理解出来る 
しかし、そもそも頑張れない人たち 
はどうなるのか？ と疑問を 
投げかけています。 
メンタルヘルスに取り組んでいると 
よくわかります。 
皆さんもご存知の通り、 
メンタルダウンしている方に 
頑張れ は、言ってはいけない 
のです。 
非行少年たちには、どうなので 
しょうか？ 境界知能の範囲 
の方にはどうなのでしょうか？ 
初めは頑張ってきたんだけど 
上手くいかず失敗して怒られてばかり。 
周りからは、何でこれが出来ないんだ 
と責められてばかり。 
そのような人たちに、 
頑張ったら支援するよ、 
が響くでしょうか？ 
メンタルヘルスもそう。 
まずは傾聴から。 
相手を否定しない。 
でもでも、頑張らなくても 
良いわけではない。 
ココが難しいんですね。 
皆んな違って皆んないい♫ 
聞こえは良いです。 
でも、皆んなと同じになりたい 
人たちも沢山いるんですね。 
ホントに難しい道です。 
まだまだ勉強して 
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自己成長していこうと 
思いました。 
夢を叶えるために！ 
〇５月１６日 記者ルポ「女性刑務所」の全８
回を一挙掲載（和田保護司） 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
〇ＮＨＫＢＳ 今秋 プレミアムドラマ「生き
て、ふたたび 保護司・深谷善輔」（和田保護
司） 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
〇５月１８日 ｢君
の笑顔に会いたく
て｣（中瀬保護司） 
何かの資料で書名を
知り、図書館で借り
て読みました。｢君の
笑顔に会いたくて｣。
大病を克服し、誠心
誠意保護司活動をさ
れており、少年院か
ら出た後の受け皿と
なる少年の家を造る
夢の実現に取り組ん
でいます。 
 
 

〇法務省 更生保護の国際発信 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
〇５月２１日 Yahooニュース（川西保護司） 
少年法の改正をめぐって、５月２０日、参議院法
務委員会で改正案が可決され、国会での審議は大
詰めを迎えています。 
 
〇５月２１日 Yahooニュース（和田保護司） 
18、19歳は「特定少年」 起訴後は実名報道解
禁 改正少年法成立 
 
〇少年法等の一部を改正する法律案 
 
〇「罪を犯した１８歳及び１９歳の者に対する
矯正教育（仮）に係る検討会」報告書について 
 
【会員の投稿（東灘に関するなんでも話）】 
〇５月５日 FACEBOOK（道谷保護司） 
今年は、母校・御影高校の創立８０周年という節
目の年です。同窓会・清明会会長として、この秋
に行われる記念式典に向けて準備を進めていま
す。記念式典の実行委員長のほか、とりわけ、郷
土史家として「８０周年記念誌」の監修、およ
び、その中に収録する「黎明期の沿革史」の執筆
を担当しています。巣ごもり状態のゴールデンウ
イークを利用して、「＜黎明期の沿革史＞ 御影
高校の黎明～県三から御影への懸け橋」、なんと
か校了することが出来ました。御影高校は、１９
４１年（昭和１６）４月１日、兵庫県立第三神戸
高等女学校として設立され、途中、１９４８年
（昭和２３）４月１日、学制改革により、新制高
校として兵庫県立御影高等学校となりました。灘
区勘太郎山（現在の神戸大学文学部の学舎のあた
り）に建設中の校舎が１９４５年（昭和２０）８
月６日の神戸大空襲で焼失し、紆余曲折の末、御
影の地に永住移転を決め、新制高校としてスター
トしました。この勘太郎山の校舎が無事であれ
ば、御影高校という名称でなかったでしょうし、
神戸大学の文学部も今の場所にはなかったかもし
れません。拙稿では、旧制高等女学校から新制高
等学校へ切り替わる際の複雑怪奇な移行措置や、
御影移転のいきさつなど、様々な資料をひっくり
返してできるだけ平易にまとめたつもりです。い
つもなら、締め切りギリギリに校了するのです
が、今回は、ステイホームの実践で、相当早く書
き上げることが出来ました。あとは、記念誌全体
の監修作業をがんばります。 
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【会員の投稿（その他）】 
〇ベルヴィル阪急岡本店（石田保護司） 
阪急岡本駅改札口出てすぐの所にあります。 
ふわふわのパンケーキが� 大人気ですっ！ 
量がすごく食べごたえ抜群(^^) 
ハンバーガー、カレーライスなども他のメニュー
も揃っています。 
LINE 友達追加すると 
その場でコーヒー一杯無料になります。 
お昼に行くもよし、 
おやつに行くもよし。 
おすすめのお店です。 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
〇５月１２日 FACEBOOK道谷保護司 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
〇５月１８日 FACEBOOK道谷保護司 
今日（5月 18日）の朝日放送「キャスト」の
「なんでやねん！」、平日にもかかわらず、多く
の方々にご覧いただけたようで、放送後、LINE
やメールで、多数の知人から「見ましたよ！」と
ご連絡をいただきました。 
 
今日の疑問は、「生田川に何かを通すトンネルが
あるのなんでやねん！？」ですが、このトンネ
ル、北野町の異人館街・風見鶏の館の裏を起点と
する二級河川・北野川の河口部分なのです。今、

北野川は地下河川（暗渠）となっているので、地
上を歩いていても川がどこを流れているかわかり
ません。古川アナが、河川を示すマンホールを見
つけたことで、北野川の存在が明らかになったの
は、番組でも放映されていました。ネタばらしを
すると、このマンホール、古川アナが自力で見つ
けた様に編集されていましたが、実は、私にヒン
トを求める電話をかけており、私が「そのあたり
の地面を這いつくばって探してみてね！」と答え
ていたのですが、この電話のシーン、完全にカッ
トされていました。 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
それから、前回の徳川道と同じく、今回のオチの
解説でも、重要なポイントが一つ、時間の関係で
カットされてしまいました。その重要なポイント
とは、昭和 13年（1938）の阪神大水害です。 
 
今は暗渠となっている北野川、江戸時代までは、
小さな川として、今の北野坂をまっすぐ南に海ま
で流れていましたし、旧居留地のすぐ東を流れて
いたこともあり、一時はこの居留地の掘割にもな
っていました。明治 20年代に居留地の外国人た
ちが北野に異人館を建てて移り住むようになり、
北野町が形成されていくわけですが、街がつくら
れるとこの川は、邪魔な存在になっていきます。
雨が多く降ると川幅も狭いため水があふれてしま
い、また、生活排水を流すことで異臭がすると言
う問題が生じ、とうとう川に蓋がけをして暗渠化
してしまい、流れも途中で変えて生田川に流すよ
うにしたのです。それが、生田川に八雲橋から北
に向かって左手に見える大きなトンネル（北野川
の河口部分）です。 
 
このように、川を暗渠化することで問題解決とな
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ったのですが、それを打ち砕いたのが、昭和 13
年の阪神大水害でした。谷崎潤一郎の「細雪」に
もその様子が描写されていますが、六甲南麓の河
川が大氾濫して、大きな被害をもたらしました。
この時、北野川も、暗渠化したことがアダにな
り、土砂が暗渠の入り口であふれかえり、北野町
周辺に甚大な被害をもたらし、風見鶏の隣にある
北野神社の鳥居が半分以上埋まったそうです。 
 
その後、北野川をかかえる北野町では、大雨にな
ると阪神大水害の悪夢を想像し、何とかしなけれ
ばと思うのですが、その解決方法としては、蓋が
けをやめ暗渠ではなく普通の開渠の河川にして川
幅を広げるのが模範解答なのですが、幅を広げれ
ば街並みを変えることになり、それは無理です。
そこで、その解決策として造られたのが、番組の
最後に紹介した「沈砂池（ちんさち）」です。一
見ダムのようにも見えますが、ダムとは正反対の
役割をするものです。ダムは、一定の水量を流す
ために水を堰き止めるものですが、沈砂池は、そ
こで土砂をろ過して水だけを流すものです。 
 
ということで、古川アナたちの解答、「街づくり
のために川を地下にした」というのがなぜ 50点
かというと（阪神大水害がなければ正解だったの
ですが）、阪神大水害があったことで、その街並
みを維持し、かつ、水害の危険を除去するために
は、川を地下にしたままで「沈砂池」を造るとい
うことまで言及していないからです。ただ、この
正解に至るには、やはり、阪神大水害のことを触
れる必要があるので、番組でそのことがカットさ
れたのは残念です。 
 
【事業報告】 
〇本山支部会 
日時 ４月４日（日）１９：００～２０：３０ 
場所 東灘区更生保護サポートセンター 
出席者 桑山、和田、山下、松澤、川西、松本、
永井、藤田、井上、中瀬、大西保護司  
ＬＩＮＥビデオ 石田保護司 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
議題 ・連絡事項 
〇ホームページだより３月号の説明 
〇オンライン研修会の受講について 
〇令和３年度総会（書面議決）について 

〇会費の徴収 
〇本山支部令和２年度決算令和３年度予算の審議 
・審議事項 
〇本山支部活動のチラシについて 
〇第７１回社会を明るくする運動 メッセージ動
画について 
〇東灘区役所との連携活動について 
〇本山支部ＯＢ懇談会について 
〇本山支部慶弔規定について 
〇第７１回社会を明るくする運動  
本山支部活動について 
〇その他（和田保護司投稿） 
 
〇本山支部「保護司活動のご案内」チラシ完成 
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〇社会を明るくする運動ポスター 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
〇TWITTER法務省保護局 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

〇T甲南大学法学部法学科紹介に「更生支援プ
ロジェクトの紹介」 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
〇東灘区コミコミ２０２１年６月号 「社会を
明るくする集い」掲載 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
〇社明運動打合せ 
日時 ５月２４日（月）１８：３０～２０：２０ 
場所 LINE通話 
参加者 和田・松澤保護司、樋口ＢＢＳ会員 
議題 
①第７１回社会を明るくする運動について 
 チラシ、メッセージ動画、御影クラッセ掲示の
ポスターなど 
②ＫＡ大学との連携活動について 
③ＫＯ大学との連携活動について 
当初、ＬＩＮＥビデオで打ち合わせたが、通信回
線不都合のため画像フリーズ、会話の途切れなど
があり、ＬＩＮ通話に変更。２時間余りの打合せ
で疲れたが、成果の多い、充実した内容であっ
た。女性陣の会話力に感服。（和田保護司投稿） 
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【お知らせ】 
〇第７１回社会を明るくする運動 
 ・社明動画配信 
  ７月１日～３１日ホームページ公開 
 ・パネル展 
  ７月２０日～３１日 
  御影クラッセ４階の廊下 
   ポスター、横断幕、パネル等掲示 
〇学校との連携強化事業 
  令和３年１１月１９日 住吉中学校 
 
〇メールマガジン第２３号（７月１日） 
いよいよ本日７月１日から、第７１回“社会を

明るくする運動”東灘区推進委員会「ＰＲ動画」
公開です。これは、新型コロナ感染症拡大防止の
ため、例年の「社会を明るくする集い」屋外イベ
ントに替わって、新しい試みとして、かつての出
演者、近隣の大学生、保護司、ＢＢＳ会員等の
「メッセージ動画」を配信するというものです。
東灘区長、神戸保護観察所長からの「挨拶動画」
も頂いております。 
また。保護司の紹介、保護司会・更生保護女性

会・ＢＢＳ運動の活動紹介など更生保護の広報Ｙ
ＯＵＴＵＢＥも載せています。 
一方、御影クラッセ４階通路では、７月２０日

から３１日まで、第６６回から７１回の社会を明
るくする運動広報用ポスター、保護司会等の活動
紹介パネルなどを展示する予定です。 
最新の、法務省保護局では「触れ合いの温かさ

と，デジタルの軽やかさと。#社明７１ は，新し
いことにチャレンジし，多様性ある豊かな発信を
目指します。」とツイートしています。私たち
も、この新しい流れにチャレンジし、「コロナ後
も継続・発展」させたいと願っております。 
どうかみなさん、ＰＲ動画にアクセスして頂

き、パネル展にもご来場下さい。そして、ご意見
ご感想を数多くお寄せください。 

 
【情報収集コーナー】 
〇令和３年度保護司等中央研修会会場及び設営
業務等の公募について 
保護司等中央研修会の開催概要 

(1) 開催日時：令和３年９月２８日（火） 
(2) 研修参加者：全国の保護司及び 

更生保護法人役職員 ２５０人 
(3) 研修会スケジュール（案）【別紙１参照】 
開 会 （午後１時００分） 
保護局長挨拶 
更生保護法人全国保護司連盟理事長挨拶 
式 典 （午後１時１５分） 
表 彰 
法務大臣挨拶  
来賓祝辞  
来賓紹介 
講 演 （午後２時１５分） 
閉 会 （午後３時００分） 

〇地方公共団体における再犯防止の取組を促進
するための協議会 
 
【会員の投稿（保護司関連の話）】 
〇６月４日 ＮHKハートネットおすすめ記事
アーカイブ（和田保護司） 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
〇６月４日 新聞記事投稿（桑山保護司） 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
【会員の投稿（東灘に関するなんでも話）】 
〇６月３日 新聞記事投稿（松本保護司） 
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〇動画「東灘区の紹介」 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
【会員の投稿（その他）】 
〇６月４日 画像投稿（桑山保護司） 
はらぺこあおむし 
きっとその昔絵本を読まれた事がおありでしょう 
この歳になっても絵本は楽しいものだと再認識で
す 
鮮やかな色の孔雀サボテンが咲きました 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

〇兵庫県内 サポート詐欺被害激増中！！ 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
【事業報告】 
〇本山支部会 
日時 ６月３日（木）１９：００～２０：３０ 
場所 東灘区更生保護サポートセンター 
出席者 和田、山下、川西、藤田、井上、中瀬、
ＬＩＮＥビデオ 石田保護司 
議題・連絡事項 
  〇ホームページだより６月号の説明 
  〇社会を明るくする運動について 
・審議事項 
〇作文コンテスト 学校訪問割当について 
〇標語パネルの発注について 
〇キャンペーン用品の購入について 
・作業 
〇学校毎に配布チラシ等を詰め込み 
・その他 
宮本信也監修「保護司のための発達障害 Q＆A」
を支部員に配布（和田保護司投稿） 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
〇東灘区更生保護女性会の活動紹介 
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〇“社会を明るくする運動”内閣総理大臣メッ
セージ伝達式 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
日時 ６月７日（月）１１：００～１１：３０ 
場所 東灘区長室 
出席者 東灘区長、 

まちづくり課地域支援担当課長、係長、担当 
東灘区保護司会 和田会長、石畠・松澤・山下副

会長、米倉犯罪予防副部長 
和田会長から区長へ、内閣総理大臣メッセージの
伝達が行われ、その後、 
・新型コロナウイルス感染拡大防止のため、例年
の御影クラッセ「社会を明るくする集い」を昨年
に引き続き中止したこと 
・今年は、新しい試みとして、かつての出演者、
近隣の大学生、保護司、更生保護女性会員、ＢＢ
Ｓ会員等の「インターネット動画配信」を企画し
ていること 
・伝達式の後、区長の「挨拶動画」を撮影して下
さることへのお礼 
などをご説明した後、最近のオンラインイベント
の拡がり、保護司の適任者確保のための取組み、
保護司の活動状況などについて話し合いました。
（和田保護司投稿） 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
〇＃社明７１ ショートアニメ（３０秒） 
 
 
 
 
 
 
 
 

〇「更生保護」２０２１－６ 第１回京都コン
グレス公開シンポジウムに参加して 
我が「更生支援プロジェクト」メンバー田栗さん
の記事が載っています。 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
〇第１期地域別研修会 
日時 ６月２２日（火）１３：３０～１５：００ 
場所 魚崎西町会館１階 会議室 
まず、令和２年春瑞宝双光章受章清原孝重保護
司、令和２年秋藍綬褒章受章桑山美智子保護司の
紹介とご挨拶、令和２年１０月と令和３年５月の
新任保護司の紹介と挨拶があり、その後、 
テーマ アセスメントに基づく保護観察の実施に
ついて 
主任観察官から配布資料で丁寧な講義を受けまし
た。（和田保護司投稿） 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
〇心かよわす
親子映画大会 
心かよわす
市民のつどい 
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〇本山支部作文コンテスト応募依頼 
①訪問校 神戸市立本山第三小学校 
訪問日時 6月 23日（水）13時 30分 
対応者  校長先生 
来訪者  山下、川西保護司 
児童に社明作文をお願いをさせて頂き、毎年のよ
うに快くお受け下さいました。 
夏休みの宿題ではなく、5年生対象に学校で時間
を設けて頂けることになりました。我が「更生 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
②訪問校 神戸市立本山第二小学校 

    神戸市立本山中学校 
訪問日時 ６月２４日（木）１６時～ 
対応者  
本二小 校長先生、教頭先生 
本山中 教頭先生 
来訪者 松澤、桑
山、和田保護司 
③訪問校 神戸市立
福池小学校 
訪問日時  
６月２４日（木） 
来訪者   
松本保護司 
 
 
 
④訪問校 神戸市立
本山南中学校訪問 
日時 ６月２５日（金）１０時～ 
対応者 校長先生、生徒指導担当 
来訪者 桑山、和田、藤田保護司 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
⑤訪問校 神戸市立本山第一小学校 
訪問日時 ６月２８日（月）１４時～ 
対応者 教頭先生 
来訪者 山下、永井保護司 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
⑥訪問校 神戸市立本山南小学校 
訪問日時 ６月２９日（火）１４時～ 
対応者 校長   来訪者 山下保護司 
 
〇魚崎支部作文コンテスト応募依頼 
★訪問校 神戸市立魚崎小学校 

    神戸市立魚崎中学校  
訪問時間 ６月２９日（火） 
    魚崎小学校  １４時半 
    魚崎中学校  １５時半 
対応者 魚崎小学校  校長 教頭 
     魚崎中学校  校長 
来訪者 森本、長束保護司 
 
〇住吉支部作文コンテスト応募依頼 
①訪問日時 ６月２８日(月)１３時 
 訪問校    住吉中学校 
 対応者    校長先生 
 訪問者    米倉保護司 
②訪問日時  月２９日(火)１１時 
 訪問校    渦が森小学校 
 対応者    教頭先生 
 訪問者  米倉保護司 
③訪問日時 ６月３０日(水)１０時 
 訪問校    住吉小学校 
 対応者  校長先生 
 訪問者  米倉保護司  
 
〇兵庫県更生保護女性連盟結成６５周年記念大
会 
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６月２３日神戸法務総合庁舎においてコロナ禍の
中延期になっていました兵庫県更生保護女性連盟
結成 65周年記念大会が規模を縮小して開催され
ました（桑山更女会員・保護司投稿） 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
〇６月２４日 本山支部社明パネル掲示第１号 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
〇薬物乱用はダメゼッタイ普及運動動画 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

〇魚崎支部 幟旗の設置 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
６月２７日（日）魚崎支部《社明運動》旗の設置 
参加者：清原、石畠、森本、松村、宮田、長束、
西口保護司 
小雨が降る中、今年度も《社名運動》の一環で魚
崎地域の数カ所に旗を設置しました。（西口保護
司投稿） 
 
〇６月２９日 社明運動チラシの配布 
①東灘区区役所 午前１０時から 
 まちづくり課でチラシ５００部を受け取る。 
②サポートセンター 午前１０時３０分から 
 レターボックスの各支部棚にチラシを入れ、残
り１００部程度を広報部会棚に 
 当番の山本保護司と支部活動について懇談。 
③神戸保護観察所 午後１時３０分から 
 コロナ禍で全く観察所に出向けなったので、所
長、企画調整課長、統括保護観察官、保護観察官
数名、県連のみなさんと名刺交換・挨拶をさせて
いただき、コロナ・ロスを完全に埋めることがで
きました。チラシの出来栄え、東灘区の取組みに
お褒めのお言葉を。 
④チラシとパネルの掲示 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
⑤甲南大学 １９時 
前田教授に２５０部手渡し。授業で配布くださる
ことになっています。 
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【お知らせ】 
〇学校との連携強化事業 
  令和３年１１月１９日 住吉中学校 
 
〇メールマガジン第２４号（８月１日） 
第７１回“社会を明るくする運動”東灘区推進

委員会では、７月１日から「ＰＲ動画」を公開
し、７月１８日から３１日まで「パネル展」を開
催しました。 
その結果、 

ホームぺージ訪問数   ４０４回 
動画延閲覧 ４５８回 

ＹＯＵＴＵＢＥ視聴回数 ４７５回 
でした。これらの回数は、 
法務省 MOJchannelの 
・更生保護座談会シリーズ【非行当事者から支

援者へ】 
５月２８日公開 １５６７回 

・第７１回“社会を明るくする運動”のショー
トアニメ（30秒版・字幕入り） 
       ６月１１日公開 １９８７回 
と比較すると、東灘区保護司会定数は全国の１／
１０００であることから、誇るべき結果と言えま
す。 
 挨拶動画を下さった東灘区長・神戸保護観察所
長、そして、メッセージ動画に応募して下さった
皆様、更には、動画にアクセス・パネル展示にこ

られた皆様、ありがとうございました。８月以降
も、ＳＮＳを通じて、広報宣伝活動に励みたいと
思います。 
 
〇第７１回“社会を明るくする運動”「キック
オフイベント」（令和３年７月１日） 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
〇パネル掲示（石田保護司） 
 社明運動チラシ掲示（桑山保護司） 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
〇本二小開放委員会で広報宣伝活動 
日時 ７月１５日（木）１９：００～ 
場所 本山第二小学校施設開放教室 
出席者 桑山、和田、松澤保護司 
“社会を明るくする運動”「ＰＲ動画公開」チラ
シを配って、「社明を明るくする運動」について
説明をしました。（和田保護司投稿） 
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〇パネル掲示（長束保護司） 
魚崎南町 5丁目自治会のご協力で社名パネル（4
枚）を掲示させて頂きました 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
〇７月１８日 パネル展の準備完了、是非とも
現地へ 
御影クラッセ４階の駐車場通路で開催します「パ
ネル展」の準備が完了しました。 
是非とも、現地に立ち寄って下さい。 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
〇東灘ジャーナル  御影クラッセ 4階で、
「第 71 回 ”社会を明るくする運動”」パネル
展が 7月 31日まで開催中！ 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
〇御影クラッセ４階 展示観てきましたー 
展示作業、お疲れ様でした。・・・ 
観に行きましたが、誰も通行人なく、遠近法の写

真が綺麗に撮れました。 
過去のパネルやポスターも見れて良かったです。
（石田保護司投稿） 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
〇７月３１日 パネル展終了・撤収 
和田、大谷、松澤、山下、米倉保護司で、７月

１８日から御影クラッセ４階で展示していた「パ
ネル」を撤収しました。展示の成果として、次の
２点を報告します。 
（１）東灘区推進委員会ホームぺージの動画再生
数は、パネルを展示した７月１８日の２３回をピ
ークにほぼ毎日５回程度となっています。これ
は、会場に展示したチラシからホームぺージＱＲ
コードを読み込んでいただいた結果と思われま
す。 
（２）御影クラッセ事務局の方から次のお言葉を
頂きました。 
 とてもボリューミーで華やかでインパクトのあ
る展示をされてました！期間中、何度か展示通路
に足を運びましたが、ゆっくりじっくり見て読ん
で下さってる方も結構いらして、広場でのイベン
トでは伝わらないくらい展示でお伝えする大きさ
も感じました。とても良かったと思います。 
次年度は、広場イベントも展示も両方出来ると

良いですね。（和田保護司投稿） 
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【情報収集コーナー】 
〇法務省 MOJchannel ジャルジャル×保護司
～コントづくりに挑戦？！～ 
ジャルジャルアイランド JARUJARU ISLAND 保
護司に話し聞く奴 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
〇法務省 MOJchannel チョコレートプラネッ
ト，協力雇用主を知る？！ 
スペースジャスティスコント〜協力雇用主編〜 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
〇ＮHK Ｗebリポート オーバードーズがやめ
られない 市販薬を大量摂取する若者たち 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
〇Ｎ法務省 更生保護座談会シリーズ「広が
り，つながる更生保護～その今と未来～」【更
生保護施設における“息の長い”支援】 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

【地域からの便り】 
〇７月２１日  テレビ番組紹介大森保護司
（中央区保護司会） 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
【会員の投稿（保護司関連の話）】 
〇７月１０日 『どうしても頑張れない人た
ち』（中瀬保護司） 
話題作｢ケーキを切れない非行少年たち｣の次の
｢どうしても頑張れない人たち｣を図書館で借りて
読みました。保護司に関する記述もありました。
｢余計なことを言わず見守ってあげるだけ、もし
助けを求めてきたら、応じる｣と。 
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【会員の投稿（その他）】 
〇FACEBOOK道谷保護司 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
今日（７月２０日）の朝日放送「キャスト」の
「なんでやねん！」、前回同様、多くの方々にご
覧いただき、放送後、LINEやメールで、多くの
知人から「見たよ！」とご連絡をいただきまし
た。 
 
今日のネタ、予定では、「神戸３本立て篇」で、
①南京町の十二支の石像にパンダが！？ ②国道
174号が短すぎる！？ ③神戸ハーバーランドに
不眠不休で働く人たちが！？という小ネタを 3つ
紹介するというものでしたが、時間の関係で ②
国道 174号が短すぎる！？の小ネタは、完全にカ
ットされてしまいました。残念！！（授業の関係
で、現地ロケには立ち会わず、謎解きを授業の合
間に電話取材で完璧に回答したのですが…） 
 
ということで、カットされた ②国道 174号が短
すぎる！？の謎解きを参考までに書いておきま
す。 
 
この国道 174号は、日本で一番短い国道として知

られています。全長なんと、187.1ｍしかありま
せん。これでもれっきとした国道です（ちなみ
に、幅は、南行５車線北行６車線 計１１車線も
あります）。場所は神戸市中央区の神戸港第 3突
堤付け根付近からフラワーロードの南の国道 2号
までです。 
 
なぜこんな短いのに国道なのか？という謎解きで
す。ロケでは、古川アナと塚田さんは、「重要港
湾である神戸港とつなぐために極端に短くてもわ
ざわざ国道にした。」という回答を出してくれま
した。電話取材で、私から「この回答なら、半分
正解の 50点！」という評価をつけました。 
 
それでは、この謎解きですが、道路法という法律
に、重要港湾と主要国道を結ぶ道を国道にすると
言う規定があります。この規定に基づいて、神戸
港（重要港湾）と国道 2号（主要国道）を結ぶ道
として、1958年にこの道が国道 174号に指定さ
れました。ただ、この時の全長は 940mあり、日
本一短い国道ではなかったのです。というのも、
当時の国道 2号は今の JR三ノ宮駅のすぐ南側を
東西に走っており、神戸市役所の前を南北に走る
今のフラワーロードが国道 174号だったからで
す。しかし、1962年、市内の渋滞緩和のため国
道２号が三ノ宮駅の手前で約 750ｍ南を走る阪神
高速神戸線の高架下の道路に変更されることにな
ったのです。つまり、国道 2号の位置が今のフラ
ワーロードの南端に移動したことで、道路法の重
要港湾と主要国道を結ぶという規定をそれにあて
はめなければならず、それに伴って 174号も付け
替えられた国道 2号まで、つまり、フラワーロー
ドの南端までということになり、全長が 187.1ｍ
と縮まってしまったというものです。古川アナと
塚田さんの回答、重要港湾とつなぐというところ
は正解なのですが、なぜ、短かくなったのかとい
う説明がなかったので 50点ということにしまし
た。なお、国道でなくなった今のフラワーロード
750mは国から県に管轄が移り、正式名称は「兵
庫県道 30号新神戸停車場線」と言います。 
 
【コメント】 
【和田道夫】 
知らん事ばかりで、ありがとうございます。とこ
ろで、十二支は中国から日本に伝わったのに、日
本では豚ではなく何故猪なのですか？猪が家畜さ
れて豚になったが、日本には豚がいなかった？で
は、何故、家畜の習慣が伝わらなかったのか？道
谷先生、教えて下さい。そして、これへの回答も
含めて、東灘区保護司会ホームぺージに掲載する
ことをご承認下さい。 
 
【道谷 卓】 
和田道夫 さま ご覧いただきありがとうございま
した😄 
1本目の南京町ネタ、実は、南京町が出来た経緯
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や神戸とパンダの関係という歴史的な解説もしっ
かり話したのですが、こちらも全てカットされ、
お笑いネタになってしまいました。 
南京町の出来た経緯は、江戸幕末の神戸開港の
際、欧米とは修好通商条約を結び外国人居留地を
設置してここに来日した人が居住したのですが、
当時の清国とは条約を結んでおらず、居留地に住
むことが出来なかったことから、その西側一帯に
自分たちの住む場所を作ったことに端を発してい
ます。また、パンダと神戸との関係は、1973
年、神戸市が天津市と姉妹都市提携を結んだこと
から、1981年に開催された地方博の先魁・ポー
トピア 81でパンダが来神したことがきっかけと
なり、その後、王子動物園にパンダが寄託され、
今日に至るという経緯があります。 
 
ご質問の、干支の亥が中国では豚なのに日本では
猪かということですが、中国をはじめアジアのほ
とんどの国々は猪は豚のことを指すようで、日本
が例外みたいです。中国では、猪は「野猪」と書
くようです。では、なぜ豚が日本で猪になった
か？太古の昔、日本でも豚を家畜として飼ってお
り、干支の亥は豚のこと指していたようですが、
その習慣が廃れ、豚がほとんどいなくなったの
で、それからは、亥が猪のことを指すようになっ
たという南方熊楠の説が有力です。 
 
〇令和３年８月号 中央区広報紙「中央」（和
田保護司） 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
〇LOUIS VUITTON と BTS のコラボ！！！ 
（和田保護司） 
 
 
 
 
 
 
 
 
【事業報告】 
〇本山支部会 
日時 ７月１日（木）１９：００～２０：００ 
場所 東灘区更生保護サポートセンター 
出席者 和田、山下、松澤、川西、松本、藤田、
大西、井上、中瀬保護司 

ＬＩＮＥビデオ 石田保護司 
議題  ・連絡事項 

  〇６月度理事会報告 
  〇ホームページだより７月号の説明 
  〇社会を明るくする運動について 
・審議事項 
〇作文コンテストの回収と選定方法について 
・その他        （和田保護司投稿）  
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
〇近畿更生保護女性連盟理事会 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
７月１日 社会を明るくする運動 強調月間の日 
近畿地方更生保護委員会にて近畿更生保護女性連
盟理事会が 2府 4県の会長 理事 20名の中 
コロナ禍で全員集まる事はできませんでしたが 
新しい委員長田中一哉氏 斎藤常子会長の元開催 
１０月８日 第５０回近畿更生保護女性会員研究
協議会が奈良県担当 人数を制限しての開催とな
りました 
写真右手の「近畿の更生保護概況」中身は充実し
ていますので是非お手元に 1冊ご購入願いますと
の事でした（桑山更女会員投稿） 
 
〇魚崎支部会 
日時 ７月３日（土）１９：００～２０：００ 
場所 魚崎西町会館 
出席者 石畠 宮田 清原 森本 石岡 高橋 
松村 板井 長束保護司 
議題 ○第７１回社会を明るくする運動について 
○社名パネルと広報活動について 
○第１回地域別定例研修について 
○魚崎各町夏祭り開催状況について 
○情報交換 （長束保護司投稿） 
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〇住吉支部会 
日時 ７月１０日(土)１０：００～１０：５０ 
場所  佐々木保護司宅 
出席者 羽島名誉会員、佐々木、沼田、宮地、 
泉川、大野、上畠、米倉保護司 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
議事 ①住吉支部名簿確認 
②第７１回社明運動について 
    ・PRチラシ配布と説明 
    ・７月１日～３１日社明動画配信 
    ・７月２０日～３１日クラッセ４階通路
にて更生保護パネルポスター展示 
③社明パネルについて 
④小学校・中学校へ社明作文依頼 
⑤今年度の学校との連携強化事業について 
⑥オンライン自主研修について 
⑦コロナ禍における対象者との面接について 
⑧地域別定例研修について 
⑨その他、意見・情報交換（米倉保護司投稿） 
 
〇７月１４日 特別研修（処遇基礎力強化研
修） 
今日は、令和 3年度処遇基礎力強化研修（第一次
研修）に、井上保護司と共に参加しました。今回
の研修は、コロナのため 2回に分けて実施されま
した。以下、印象に残った点です。 
〇保護観察 
  保護司の役割は｢父母の役割｣。面接時の注意
点は、傾聴、共感、自己肯定感高揚である。 
〇生活環境調整 

 対象者の施設面接（刑務所、少年院）は、是非
行って頂きたい（特に少年院）。 
〇更生保護施設 
 県内の 3施設について、写真を写して説明があ
った。（中瀬保護司投稿） 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
〇本庄支部会 
日時 ７月１７日（土）１８：００～１９：００ 
場所 深江会館 
出席者 大谷、梶井、小野、永島、藤川、松本、
南本、甲斐、中村、谷口、椎野保護司 
議題・連絡事項 
・第 71回社会を明るくする運動 御影クラッセの
パネル展について 
・社明運動標語パネルの配布について 
・社明運動作文について 
・新任挨拶 谷口保護司 
・年会費徴収 
・その他   （椎野保護司投稿）  
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
〇特別研修「保護司会新会長及び会計事務担当
者研修」 
日時 ７月２７日（火）１０：３０～１５：１５ 
場所 チサンホテル神戸 六甲の間 
出席者 和田会長、藤田会計 
１ 新会長及び会計研修 
 資料に基づく丁寧な研修会であった。ただ、総
務を経験した者にとっては 
   ・基本的には昔と変わっていない 
   ・過去の質疑応答内容が織り込まれ、きめ

細かい説明 
であった。ということは、新会長でも総務、会計
に携わっていない方にはとても専門すぎて退屈な
ものであたっと思う。 
２ 新会長研修 
 会長になって、視野が深く・拡がったことに感
謝しています。（和田保護司投稿） 
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【お知らせ】 
〇地域別定例研修会 
 ９月１５日（水）１３：３０～区役所 
１１月２４日（水）１３：３０～区役所 
〇学校との連携強化事業 
１１月１９日（金） 住吉中学校 
 
〇メールマガジン第２５号（９月１日） 
 東灘区保護司会ホームぺージは、開設６年半で
新たな展開を！ 
①【導入】２０１５年２月２５日無料ホームペー
ジ「Yahoo!ジオシティーズ」で開設。 
これはＨＴＭＬ言語を独学し、手作りしたもの
で、機能は自慢できたものの、デザインは素人、
評判は今一つでした。 
②【推進】２０１９年３月末をもって無料サービ
スを終了するとのことから、２０１８年１０月３
１日有料サーバー「ＬＯＬＩＰＯＰ」に移行。 
この機会に、作成ソフト「WordPress」による新
たなデザインを採用し、今日に至る。 
③【展開】２０２１年８月１６日全国保護司連盟 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
ホームぺージに投稿開始。 
「保護司会・サポートセンターからのお知らせ」
欄に「笛吹保護区保護司会（山梨県）」さんが投
稿しているのを見つけ、さっそく連盟事務局に投
稿方法について問合せをしました。その回答が、
兵庫県保護司会連合会を通しての投稿とのこと
で、早速、連合会事務局に依頼をしましたとこ
ろ、即刻快諾され、その日の内に、ホームぺージ
に掲載されました。 
 その第１号は、コロナ禍での新たな取組みであ
る。「第７１回”社会を明るくする運動” インタ
ーネット動画配信」実施結果報告でした。今後
は、月２回程度の頻度で、東灘区保護司会の取組
みを紹介したいと思っております。 
〇８月１６日 全国保護司連盟ＨＰにデビュー
しました 
第 71回“社会を明るくする運動”東灘区推進委
員会 実施結果報告を保護司会ホームページに掲
載しました。 
〇８月２６日 全国保護司連盟ＨＰに投稿 
東灘区保護司会の取組を紹介します。 

東灘区保護司会ホームページだより 令和３年 
９月１日 

 

令和３年８月１６日 全国保護司連盟ＨＰにデビューしました 
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ＹｏｕＴｕｂｅ、ＨｏｍｅＰａｇｅでメッセージ動画発信！”社会を明るくする運動” 

兵庫 東灘区保護司会会長 

和田 道夫 

〇はじめに 

 今年の第７１回 ”社会を明るくする運動”７月強調月間はコロナ禍のため、法務省公式 Twitterには、

地元ＦＭラジオ・ケーブルテレビ・地方テレビに、自治体の長・観察所長・保護司会長などの出演記事が数

多く見受けられました。 

 東灘区保護司会では、このようなマスメディアを活用した広報活動は無理なので、手作りのＹｏｕＴｕｂ

ｅ、ＨｏｍｅＰａｇｅに取組みました。 

 

〇「コロナだからできる」活動 

例年、阪神御影駅前の御影クラッセ「だんじり広場」で「社会を明るくする集い」イベントを開催してお

りましたが、新型コロナウイルス感染症拡大防止のため、昨年に引き続き中止せざるを得なくなりました。

しかし、今年度は「コロナだから止める」ではなく「コロナだからできる」「コロナ後も続ける」の思い

で、例年の屋外イベントに替わって、新しい試みとして、かつての出演者・近隣の大学生・保護司・ＢＢＳ

会員等の「メッセージ動画配信」を企画しました。 

 

〇キックオフミーティング 

 更生支援プロジェクトのＬＩＮＥグループトークで、３月１日にイメージを投げかけ、意見交換した結

果、プロジェクトリーダーの甲南大学法学部教授から「面白そうな企画ですね。４月中に社明運動や企画イ

メージをゼミでお話しいただければ助かります」とのコメントを頂きました。 

４月１８日甲南大学会議室で、甲南大学法学部教授・ゼミ生、東灘区保護司会、東灘地区ＢＢＳ会で企画

会議をもち、早速翌日に、第７１回“社会を明るくする運動”東灘区推進委員会のＹｏｕＴｕｂｅ、Ｈｏｍ

ｅＰａｇｅを開設しました。 

５月１日から、みなさんに「メッセージ動画応募」の呼びかけをしました。 

 

〇みなさんからメッセージ動画 

東灘区役所、神戸保護観察所からは「動画配信は初めてのことだが、今後のことも考えて、了解する」と

の回答で、６月７日に区長挨拶、６月１１日に観察所長挨拶を頂きました。 

また、よさこいチーム「魚崎結舞」が６月５日に、その後、甲南大学和太鼓同好会「甲」が応募されまし

た。新型コロナウイルス感染症緊急事態宣言発令下でクラブ・サークル活動が禁止のなか、よく頑張って下

さいました。 

そして、６月５日甲南大学法学部ゼミ生、６月１２日東灘地区ＢＢＳ会員、その後、甲南大学法学部教

授、東灘地区ＢＢＳ会、関西国際大学心理学部ゼミ生から届きました。大学は、オンライン・デジタルコン

テンツ配信・動画配信等のＷｅｂ活用授業で、先生も学生も、大変な思いをされていたなかでの作成、あり

がとうございます。 

みなさんのお陰で、なんとか７月１日公開に漕ぎつけることができました。 
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〇学んで下さい更生保護 

ホームぺージにはこれらメッセージ動画に加えて、法務省ＹｏｕＴｕｂｅチャンネルから「更生保護座談

会シリーズ」ほか、そして、東灘区・保護司の紹介、保護司会・更生保護女性会・ＢＢＳ会の活動紹介など

の動画も掲載しました。 

せっかくホームぺージにアクセスして下さった訪問者に、更生保護について学べるよう工夫しました。 

 

〇みんなで広報宣伝 

例年、区役所でチラシをデザインして下さり、学校や地域諸団体に５００部郵送して頂いています。今年

は、コロナ禍の自粛生活を吹き飛ばすため、更生保護ボランティアのキャラクターたちが勢ぞろいした、楽

しい、明るいものとなっています。下段には、保護司、社会を明るくする運動の説明も加えています。ま

た、東灘区広報紙にホームぺージのＱＲコードを載せ、区役所公式ホームぺージ「区長のお散歩日記７月１

日」で紹介して下さいました。 

兵庫県保護司会連合会では、県内保護司会へのお知らせ郵便物のなかにチラシを同封して下さいました。

そして 

・甲南大学法学部「刑事政策」授業でチラシ２００部を配布 

・ＢＢＳ会員によるプレスリリースを、インターネット申込２社と１１社にＦＡＸ投込み。そのうち１社

が取り上げて下さいました。 

・保護司会のホームぺージで逐一情報を流し、フェイスブック・ツイッターで日替わりメッセージ動画を

紹介。また、地域諸団体での会議でチラシ配布 

など、それぞれの立場で広報宣伝活動を行いました。 

 

〇パネル展示 

御影クラッセ４Fの展示スペースを利用して、過去６年分の法務省作成ポスター、５年分の標語パネル、

そして保護司会・更生保護女性会・ＢＢＳ運動の紹介パネルなどを展示しました。 

 

〇おわりに 

”社会を明るくする運動”７月強調月間で、ＨｏｍｅＰａｇｅへの訪問数は４０４回、動画再生数は４５

８回でした。また、ＹｏｕＴｕｂｅの視聴回数は４７５回でした。この数値の評価ですが、たとえば、６月

１１日に公開された第７１回 “社会を明るくする運動”ショートアニメ３０秒版字幕入りの動画の視聴回

数が７月３１日で１９８７回だったことを思えば、我々の取組みは大盛況だったと言えます。 

 また、パネル展示会場の事務局の方から次のお言葉を頂きました。「とてもボリューミーで華やかでイン

パクトのある展示をされてました！期間中、何度か展示通路に足を運びましたが、ゆっくりじっくり見て読

んで下さってる方も結構いらして、広場でのイベントでは伝わらないくらい展示でお伝えする大きさも感じ

ました。とても良かったと思います。」 

 最後に、全国の小学生及び中学生を対象に作文コンテスト、兵庫県内の高校生及び少年院在院生を対象と

したエッセイコンテストがおこなわれていることから、来年は、東灘区近隣の大学生を対象にメッセージ動

画コンテストに発展できればと願っております。 
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【情報収集コーナー】 
〇８月１８日 ホゴちゃんおえかききょうしつ 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
〇８月２０日 間違った情報に注意！ 大麻の
本当の怖さ  
 
 
 
 
 
 
 
 
 
【会員の投稿（保護司関連の話）】 
〇８月８日 新聞記事投稿（中瀬保護司） 
昨日の神戸新聞夕刊に掲載されていました。｢ケ
ーキを切れない非行少年たち｣の第二弾です。納
得感のある内容でした。 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
〇８月８日 本の紹介（石田保護司） 
近年、若者のメンタルヘル
ス 
不調が増加している。 
日本だけでなく世界的な 
傾向です。 
メンタルヘルス不調増加と 
スマホ普及増加にも関係性 
が見られるようです。 
メンタルヘルスに取り組ん
で 
いるので、これだけベスト
セラー 
になっている 

スマホ脳 
は読まねば！と読んでみました。 
元々人類は、身を守るために 
ストレスを感じるようになって 
いるという解説から 
なぜスマホがメンタルヘルスに 
影響を与えるのか？を論じて 
あります。 
スティーブ・ジョブズが 
自分の子ども達になぜ 
I-pad を触らせなかったのか？ 
読書と SNSを見ているのは 
異なる、などなど 
考えさせられるトピック満載 
です。 
犯罪の凶悪性にも繋がる話しだと考えています。 
でも、今、スマホや SNSを 
使わないわけにもいかない 
ので上手く付き合っていく 
方法を模索することが 
大切なんでしょうね。 
 
〇８月１８日 とよなかチャンネル “社会を
明るくする運動”～犯罪・非行をなくすために
私にできること～（和田保護司） 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
〇８月２０日 本の紹介（中瀬保護司）何かの
本で紹介のあっ
た｢女子少年院の
少女たち｣を図書
館で借りて読み
ました。少年院
のことが少し理
解が出来まし
た。非行少年は
殆どが虐待等の
犠牲者である、
更生には｢居場
所｣が大事である
こと、が繰り返
し述べられてい
ました。 
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【事業報告】 
〇８月１日 甲南大学オープンキャンパス本山
支部会 
オープンキャンパス「法学部 学生イベント」
で、更生支援の紹介を前田ゼミ生４名が行いまし
た。写真は“社会を明るくする運動”の紹介をし
ているところです。（甲南大学前田教授写真・情
報提供、和田保護司投稿）  
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
〇本山支部会 
日時 ８月５日（木）１９：００～２０：３０ 
場所 東灘区更生保護サポートセンター 
出席者 桑山、和田、山下、松本、藤田、大西、
井上、中瀬保護司 ＬＩＮＥビデオ 石田保護司 
議題 ・連絡事項 
 〇ホームページだより８号の説明 
 〇社会を明るくする運動について 
    民間協力者推薦の件 
〇「保護司専用ホームぺージ」へのメールアド
レス提供について 

・審議事項 
 〇サポートセンター利用申込及び利用方法の明
確化 
・その他         （和田保護司投稿）  
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
〇魚崎支部会 
日時 ８月７日（土）１８：３０～２０：００  
場所 魚崎西町会館 
出席者 石畠 西口 宮田 清原 石岡 森本 
松村 板井 長束保護司 
議題  ①連絡事項 
②｢保護司専用ホームページ｣登録について 
③処遇関係様式使用に対する注意事項について 
④第２回地域別定例研修会について 
⑤情報交換・その他 （長束保護司投稿）  

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
〇８月１２日 法務省 保護局 「社会を明るく
する運動」広報 マルチチャネル展開 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
〇８月１４日 「心かよわす市民のつどい」開
催中止 
 
〇２者オンライン会議 
月日 ８月２６日（木）１３：３０～１５：００ 
場所 ＬＩＮＥグループ音声通話 
参加者 東灘区保護司会 和田会長、松澤部長 
    東灘地区ＢＢＳ会 樋口会員 
概要 この会議はＢＢＳ会員から３者対面会議の
要請があったが、緊急事態宣言発出のためオンラ
イン会議に切替えられたもの。ただし、桑山更女
会長はスマホ機種切替中でＬＩＮＥ未設定のため
欠席。 
①樋口ＢＢＳ会員から、 
ＢＢＳ会の活動状況の報告 

 甲南大学摂津祭開催の方向性報告 
１２月ごろに、更生支援プロジェクトを開催す

るとし 
  ・オンラインとする 
  ・甲南大学、〇〇大学、〇〇大学の３者ゼミ

合同研修会とし、登録による一般学生参加
も 

  ・保護司、更生保護女性会員はコメンテイタ
ーとして参加 

との提案があり 
  １）３学の教授等で打合せ 

２）〇〇大学と保護司会・ＢＢＳ会で打合せ 
３）サポートセンターで関係者一同の打合せ  

ことに。 
②更生保護女性会とＢＢＳ会で、「子ども学習支
援」活動を検討する （和田保護司投稿） 
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【お知らせ】 
〇満齢保護司退任式 
１０月 ８日 １３：３０～楠公会館 
〇新任保護司辞令伝達式・研修会 
１０月１２日 １０：３０～チサンホテル神戸 
〇地域別定例研修会 
１０月１８日 １３：３０～魚崎西町会館 
〇第６９回兵庫県更生保護大会 
１０月２９日 １２：１０～相生なぎさホール 
〇学校との連携強化事業 
１１月１９日 住吉中学校 
〇地域別定例研修会 
１１月２４日 １３：３０～区役所 
〇新任保護司研修（９月１５日延長分） 
１１月２６日 １０：００～チサンホテル神戸 
〇保護司代表者会議 
１２月１７日 １０：３０～楠公会館 
 
〇メールマガジン第２６号（１０月１日） 
 今、トリプル・ホームぺージにチャレンジして
おります。 
① 観察所の地域別定例研修がコロナの影響で中
止になったため、ひとつの試みとして令和３年４
月１０日、「第１回オンライン自主研修」を企画
しました。教材は、東灘区保護司会ホームページ
に「ライブラリー」を新設し、法務省 YouTubeチ
ャンネルとリンクさせたものです。 
そして５月２２日に第２回「ライブ配信」と第

３回「期間限定配信」を行いました。 
② 第４回の教材は、令和３年８月３１日に開設
した「保護司専用ホームぺージ」から閲覧できる
YouTube 座談会「令和時代の保護司への期待」と
しました。 
③ ９月２７日、全国保護司連盟ホームぺージの
「保護司会・サポートセンターからのお知らせ」
欄に第４回の取組みを紹介しました。 
今後、法務省等作成の教材を活用したオンライ

ン研修が、東灘区保護司会だけでなく、全国の保
護司会で展開されることを願っております。 
保護司会は保護司個人の集まりです。個人が学

び、共に学ぶという仲間を作り出し、その結果、
保護司専用、全国保護司連盟そして東灘区保護司
会のトリプル・ホームぺージが活性化できればと
願っております。 

 
【情報収集コーナー】 
〇８月３１日 法務省プレスリリース ソーシ
ャル・インパクト・ボンド（SIB)による非行少
年への学習支援事業の実施について  
〇８月３１日 保護司専用ホームぺージ、いよ
いよ開設 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
〇９月１日 高松矯正管区ＨＰ 再犯防止施策
の流れ  
 
 
 
 
 
 
 
 
 
〇ＷＯＷＯＷオリジナルドラマ 前科者 －新
米保護司・阿川佳代－ 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
〇法務省 MOJchannel シソンヌ×更生保護女
性～更生保護女性会ってなに？～ 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

東灘区保護司会ホームページだより 令 和 ３ 年 
１０月１日 
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〇法務省 MOJchannel 【シソンヌコント】更
女さんの「ほっとけない！お料理教室」 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
〇法務省 MOJchannel 3時のヒロイン×BBS会
～ともだち活動ってなに？～ 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
〇３時のヒロイン公式チャンネル 【あるあ
る】女子なら必ずしたことのある会話 6選 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
〇令和２年度学校と保護司との連携事業活動結
果報告（全国保護司連盟ホームぺージ） 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

【メッセージ】 
〇９月６日 全国保護司連盟ＨＰに投稿 
ホームぺージだより令和３年９月１日 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
〇９月２７日 全国保護司連盟ＨＰに投稿 
第４回オンライン自主研修 

【会員の投稿（保護司関連の話）】 
〇９月７日 午前 10:15 ~ 午前 10:42 ＮＨＫ地
域局発 いわチャン「加害者家族の実情～大切
な人が犯罪者になったとき～」（和田保護司） 
岩手での交通死亡事故はここ２０年間で８０件以
上。加害者の家族たちが取材に応じてくれた。ま
た、身内が殺人を犯した家族にも密着。加害者家
族の実情と救済の実態を追う。 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
〇福岡市南保護区保護司会動画 #生きづらさ
を、生きていく。（和田保護司） 
〇第 11 回矯正・保護ネットワーク講演会の開
催について 
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〇矯正・保護総合センター第 14 号を発行「ケ
ーキの切れない非行少年たち」講演録 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
〇麻薬・覚醒剤・大麻乱用防止運動の実施につ
いて 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
〇ハートネットＴＶ「“加害者家族”を支える
ということ」 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
【会員の投稿（東灘に関するなんでも話）】 
〇令和３年度だんじり祭 開催中止 

【事業報告】 
〇魚崎支部会 
日時 ９月４日（土） 
場所 魚崎西町会館 
出席者 石畠、宮田、清原、石岡、森本、高橋、
松村、板井 長束保護司 
議題 
① 連絡事項 
社名運動作文の回収確認 
 〃    のぼりの回収 １２日（日） 
② ｢保護司専用ホームページ｣の登録について 
③ 第２回地域別定例研修について 
  ９月１５日（水） １：３０～ 区役所４階 
     緊急事態延長時は中止 
④自主研修の内容について 
⑤情報交換        （長束保護司投稿） 
〇魚崎小・中学校作文コンテスト応募作品受領 
本日 ９／７火曜日１５：００～１６：００ 
社明運動作文コンクールの作品を受取に 
魚崎小学校 坂田校長先生 
魚崎中学校 大前校長先生を尋ね 
たくさんの作品を預かりました 
また両校とも 
2学期の行事予定 
子どもたちの様子など 
聞くことができました（長束保護司投稿） 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
〇本山支部作文コンテスト選考会 
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桑山、山下、松澤、松本、藤田、中瀬、井上保護
司がサポートセンターで作文コンテストの選考を
しました。（山下保護司写真提供） 
〇魚崎支部社明運動のぼり撤去  
 
 
 
 
 
 
 
 
 
９月１２日（日曜日）９：００～１０：３０ 
小雨が降る中でしたが 
町内５か所ののぼり撤去を 
６名の支部員で行いました 
のぼり設置場所をご提供いただきました皆様 
ありがとうございました 
参加者 石畠 清原 森本 宮田 松村 長束保
護司          （長束保護司投稿） 
 
〇”社会を明るくする運動”作文コンテスト選
考会 
月日 ９月１７日（金）１５時３０分から１６時 
場所 東灘区役所４階会議室 
出席者  
東灘区役所まちづくり課 課長、係長、担当 
東灘区保護司会 和田会長、石畠副会長総務 
 大谷副会長犯罪予防部長、米倉犯罪予防副部長 
藤田犯罪予防部員 

 松澤副会長協力組織部長、山下副会長研修部長 
 永島センター長 
選考結果 
 小学校 ７校７６４応募作品のうち事前審査 

８作品から３作品を選考 
 中学校 ６校７５８応募作品のうち事前審査 

７作品から３作品を選考 
し、神戸保護観察所に提出します。 
 今回は事前審査作品が甲乙付けがたく、評価点
がバラつき、僅差の結果となりました。コロナ禍
で学校、生徒のみなさん、大変なときに作文コン
テストに応募下さり、ありがとうございました。
（和田保護司投稿） 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

〇第 4回オンライン自主研修のご案内 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
〇関西国際大学と東灘区更生保護３者の連携活
動 
月日 ９月２５日（土）９：００～１０：１０ 
場所 関西国際大学神戸山手キャンパス会議室 
出席者 関西国際大学 高橋教授、神垣講師 
    東灘地区ＢＢＳ会 樋口さん 
    東灘区保護司会  和田 
概要  関西国際大学では必修科目として「イン
ターンシップ」夏学期、冬学期で、２年生対象で
テーマ毎に１５名程度があり、今回初めて、東灘
地区ＢＢＳ会がインターシップ先となることか
ら、関係者でカリキュラムの調整等を行った。 
〇樋口さんから、１０月から１２月のスケジュー
ルの説明の後、質疑応答 
〇和田から、保護司会、更生保護女性会の活動概
要を説明し、来年春に企画予定 
の「大学生メッセージ動画コンテスト」を紹介 
〇来年夏学期には東灘区推進委員会「社会を明る
くする集い」の運営参加もスケジュールに 
〇心理学部の授業で「更生保護関係のゲストスピ
ーチ」を今後検討する 
ことになった。(和田保護司投稿） 
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【退任のご挨拶】 
〇本山支部桑山保護司 
保護司退任に寄せて 

桑山 美智子 
平成９年１０月から今日迄無事終える事ができ安
堵しております。 
娘（３人）しか育てた事がない一主婦にとって大
きな不安からのスター トでしたが、多くの人達
との出合いの中で成長させて頂いた事は何よりの
財産となりました。付帯して度胸 もつきまし
た。 
面接に始まり面接に終るをモットーとしてきまし
た。笑顔、リラックス、対話の大切さを今後も生
かしていきたいと思います。 
まずは元気でご家族のご協力があっての活動でも
ありますので、その点ご留意頂だき、東灘区保護
司会のパワーアップを祈念すると共に厚くお礼を
申し上げます。 
〇魚崎支部森本保護司 
退任にあたり 

森本 和也 
１６年前に保護司という大役を受けることにな
り、当初は、自分はこの大役をこなすことが出来
るかと不安でした。自分の今迄やってきた人生で
少しでも役にたつ事はあるのか、又立場上社会ル
ールを守り生活をしていくことが出来るのかとか
不安が一ぱいでした。 
 
就任１カ月たらずで、対象者を担当することにな
り、何をすればよいのかもわからず、以来数多く
の対象者を担当してきました。心掛けた事は、対
象者との面接には、注意を払い、対象者が面函:
接に来やすい日程調整や環境作りに気を付けた結
果、各対象者は早く来 る人や遅れる人はいた
が、必ず連絡が入り面接を実施出来なかった事が
なかった事が良かったと思っています。又ある対
象者が担当後数年たち、私結婚して子供がいます
と写真を見せてくれ、その報告を受けた時、もう
この人は大丈夫だと安心した事は今でも忘れませ
ん。私にとっては保護司としての大きな思い出で
す 
【新任のご挨拶】 
〇魚崎支部鳥井保護司 
初めまして。鳥井あや香と申します。 
祖母が 20 年間保護司をしており、保護司とはど
のような仕事かと言う話を学生時代から聞いてい
ました。 
当時は興味もあまりなく聞き流していたのですが
自分が大人になり、親となり、子育ても少し落ち
着いた時にふとその時の話を思い出して再び祖母
に話を聞いて興味を持つようになりました。 
まだまだ子育てが中心で保護司として使える時間 

 
 
 
 
 
は限られていますが、私と話した事で犯罪を犯し
てしまった人達が少しでも前向きに、新たな気持
ちで人生を見つめ直してくれたら嬉しいなと思い
ます。 
よろしくお願いします。 
【お知らせ】 
〇市保連理事会・研修会（会計担当） 
１１月１２日 １３：３０～チサンホテル神戸 
〇学校との連携強化事業 
１１月１９日 １３：２５～住吉中学校 
〇地域別定例研修会 
１１月２４日 １３：３０～区役所 
〇新任保護司研修（９月１５日延長分） 
１１月２６日 １０：００～チサンホテル神戸 
〇更生支援セミナー観察官講義傍聴 
１２月 ３日 １３：００～甲南大学１号館 
〇保護司代表者会議 
１２月１７日 １０：３０～楠公会館 
〇更生支援シンポジウム 
１２月１９日 １４：００～オンライン 
 
〇メールマガジン第２７号（１１月１日） 
オンライン自主研修も早や７回目を迎えました 
この研修は、地域別定例研修がコロナの影響で

中止となったとき「コロナ禍でやるべき」試みの
ひとつとして始めたものです。教材は、法務省な
どのライブ配信とＹｏｕＴｕｂｅが主で、第４回
と第７回は保護司専用ホームぺージの「研さん資
料」にある動画を活用しています。 
この自主研修では「１００字程度にまとめた感

想・意見」を募集し、ホームぺージに紹介するこ
とで、支部会などで意見交換していただけること
を期待しています。第１回１０人、第２回６人、
第３回７人と、１０～２０％のみなさんからの投
稿があり、東灘区保護司会員の意識の高さに感心
しています。 
ところで。「１：８：１」の法則というのがあ

ります。これは何かといいますと、人が 10人い
たとして、１人は自分の熱烈なファンになってく
れる、８人はどちらでもなく興味もない、１人は
逆に自分を敵視しているそうです。また、日本の
経営が順調な会社での「稼ぎ頭」「平均的」「さぼ
り」の社員比率もこの法則が当てはまるらしい。  
東灘区保護司会ではホームぺージで広報活動、

研修活動をチャレンジャブルに展開しています。
とかく、賛同し勇気をくださる、顕在化したみな
さんに目が奪われ、順風満帆と思いがちです。し
かし、実は、これと同じだけの潜在的な批判者が
おられることを忘れてはならないと思います。 
今後とも、「１：８：１」の法則を肝に銘じて

ホームぺージ等の運営に取り組んでまいります。 

令 和 ３ 年 
１１月１日 

 
東灘区保護司会ホームページだより 
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【情報収集コーナー】 
〇「プリズン・サークル」上映会・講演会 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
〇バーチャル見学ツアー 東日本少年矯正医
療・教育センター 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
  
〇令和３年１０月４日 YouTube「大阪法務局チ
ャンネル」を開設しました。 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

〇日本更生保護協会 オンライン講演会 事前
申込（締切１０月２９日）  
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
〇共生社会を創る愛の基金 第 10 回シンポジウ
ム「罪に問われた障がい者」の支援－ともに地
域で暮らし続けるために－ 
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〇「令和３年度 保護司等中央研修会」の研修
「久松真一氏御講演 『生きて、ふたたび 保
護司・深谷善輔』を書いて」 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
〇MOJchannel【分かりやすく解説】保護司の適
任者確保 
保護司って何をするの？人数が減っているって本
当？保護司について，分かりやすく解説します！ 
動画の後半では，現役の保護司が活動の実際につ
いてインタビューに答えています。 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
【メッセージ】 
〇全国保護司連盟ＨＰに投稿 
１０月１８日 東灘地区ＢＢＳ会がメインで「関
西国際大学ボランティアインターンシップ」を開
講 
１０月２５日 第７回オンライン自主研修のご案
内に当たって 
 
【会員の投稿（保護司関連の話）】 
〇令和３年１０月８日１５日 ねほりんぱほり
ん▽【女子刑務所にいた人 前編・後編】 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
〇１０月１日公開映画上映中【護られなかった
者たちへ】  
 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
〇プレミアムドラマ「生きて、ふたたび 保護
司・深谷善輔」放送日決定 11/28（日）スター
ト！  
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
〇FACEBOOK 松村保護司 
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〇京都府『“つまずき”からの“立ち直り”を
支援するためのハンドブック』の発行に協力
【犯罪学研究センター】 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
〇2021「若草プロジェクト」シンポジウム－少
女たちは世界を変える 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
〇多様性を考える映画会 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

【事業報告】 
〇魚崎支部会 
日時 １０月２日（土）１８：３０～２０：００ 
場所 魚崎西町会館 
参加者 石畠、西口、宮田、清原、石岡、森本、

高橋、松村、板井、長束保護司 
議題 ① 緊急事態宣言解除に伴う面接について 
② 学校との連携   
  11/19 13：25～ 住吉中学 テーマ未定 
③ 作文コンテスト・エッセイコンテストの受賞
者について 
④ 第 69回兵庫県更生保護大会 
  10/29 扶桑電通なぎさホール（相生市） 
⑤ 第２回地域別定例研修「類型別処遇につい
て」  10/18（月） 13：30～ 魚崎西町会館 
 
⑥ 第 3回地域別定例研修「生活環境調整につい
て」  11/24（水） 13：30～ 東灘区役所 
⑦ 森本保護司退任について 
  兵庫県保護司連合名誉会員推薦 
   ☆今年度 10月をもちまして退任される事

となりました 
    永年の活動ありがとうございました  
⑧ 情報交換 
  保護司保険について  （長束保護司投稿） 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
〇本山支部会 
日時 １０月７日（木）１９：００～２０：００ 
場所 東灘区更生保護サポートセンター 
出席者 桑山、和田、山下、松澤、川西、松本、

永井、藤田、井上保護司 
ＬＩＮＥビデオ 石田保護司 

議題・連絡事項 
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〇ホームページだより９号号１０月号の説明 
〇社会を明るくする運動「作文コンクール」につ
いて 
〇地域別定例研修会について 
〇第５回第６回オンライン自主研修について 
・審議事項 
〇支部会開催日程について 
 第１の木曜・夜、土曜・朝、土曜・夜の３パタ
ーンで 
・桑山保護司退任のご挨拶 （和田保護司投稿） 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
〇住吉支部会 
日時  １０月９日(土)１０：００～１１：１０ 
場所  佐々木保護司宅 
出席者 羽島名誉会員、 
    宮地、泉川、大野、伊藤、上畠、米倉、 
 (支部会終了後、佐々木保護司と情報交換) 
議題 
・ホームページだより、他、資料配付と説明 
・今後の予定確認 
①１０月１８日(月)１３時３０分～ 
第２回地域別定例研修(魚崎西町会館にて) 

②１１月１９日(金)１３時２５分～ 
学校との連携強化事業(住吉中学校体育館にて) 
→住吉支部担当。 

コロナ禍の為、保護司の参加は１０名まで。 
緊急事態宣言発出の場合は中止。 
当日の参加者及び流れ等、確認 

③１１月２４日(水)１３時３０分～ 
第３回地域別定例研修(区役所会議室) 

④１１月２６日(金) 
新任保護司研修(チサンホテルにて) 

伊藤・上畠保護司 
・社明作文コンテストについて 
・社明パネルについて 
・兵庫県更生保護大会(相生市)について 
・今後の支部活動について 
羽島名誉会員、５月に委嘱されました新任保護司
の方々とともに、たくさんの意見・情報交換が出
来ました。（米倉保護司投稿） 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
〇兵庫県更生保護女性会 教養講座 
日時 １０月１１日（月）１３：３０～ 
場所 神戸法務総合庁舎５階 

「虐待の渕を生き抜いて」 
〜人にも自分にも当たらない社会を目指して〜 
講師 一般社会法人 児童虐待防止機構 

 オレンジ CAPO  理事長 島田妙子 
虐待があったご自分の生い立ちや、子育てと介

護が重なり大変だったお話の後、嫌な気持ち、悲
しみ、辛いことを言える、出せる世の中でなけれ
ばいけない、との強い思いを語られました。 

（松澤更生保護女性会員投稿） 
〇東灘地区 BBS会ボランティアインターンシッ
プを開講 
関西国際大学ではインターンシップが必修科目

となっています。 
 今回、東灘地区 BBS会がメインでボランティア
インターンシップを初めて開講します。これは、
兵庫県ＢＢＳ連盟に所属する他の地区会、連携を
している東灘区の保護司会や更生保護女性会、そ
して甲南大学法学部前田忠弘教授・ゼミ生の協力
のもと、ＢＢＳというボランティア組織と、更生
支援について理解してもらえるプログラムです。 
 本日は、関西国際大学２３名 （教職員３名、
対面学生１５人、オンライン学生５名）、ＢＢＳ
会５名（東灘地区３名、県会長１名、西宮地区１
名）保護司会更女３名、甲南大学３名（教授、ゼ
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ミ生２名）合計３４名が甲南大学８号館８２１講
義室に集まり、午前９時から１１時にかけてキッ
クオフミーティングを行いました。 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
〇令和３年度第１回東灘区更生保護４者代表者
会議 
日時１０月１６日（土）１１：００～１２：２０ 
場所 甲南大学８号館８２１講義室 
出席者 甲南大学   前田教授 
東灘区保護司会  、 和田会長、藤田保護司 
東灘区更生保護女性会 桑山会長  
東灘地区ＢＢＳ会   田栗会長代理ほか ５名 
協議事項（１）令和３年度事業計画について 
（２）令和３年度特別研修（保護司・更生保護女
性会員・ＢＢＳ会員連携強化研修）協議意見一覧
（抜粋）について 
（３）個別協働活動について 
・１２月の更生支援プロジェクトの進め方 
・令和４年度大学生動画コンテスト、学習支援、
グループワークの進め方 
・その他   （和田保護司投稿） 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
〇魚崎中学校文化祭 
１０月１６日（土）
１３：００～１５：
００ 
ステージの観覧はで
きませんでしたが、
授業の作品展示,文化
部の作品など観覧さ
せていただき、学校
長、PTA長より学校
での生徒の様子 今後
の学校行事予定など

聞かせていただきました （長束保護司投稿） 
 
〇第２期地域別研修会 
日時 １０月１８日１３：３０～１５：３０ 
場所 魚崎西町会館１階 会議室 
まず、満齢退任された桑山美智子保護司、森本和
也保護司のご挨拶 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
引続き鳥井あや香保護司の新任ご挨拶 

第２期研修テー
マは保護司版「類
型別処遇につい
て」で、主任観察
官が具体的事例を
織り込みながら
「類型別処遇ガイ
ドライン」を概説
された。 
今後、保護観察官から送付される「保護観察の実
施計画」を読む際の解説書として活用していきた
い。 
研修終了後、それぞれの専門部会が開催された。
（和田保護司投稿、長束保護司写真提供） 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
〇甲南大学法学部開講「司法福祉論」ゲストス
ピーチ打合せ  
日時１０月２０日（水）１４：００～１４：１５ 
場所 神戸保護観察所 
出席者 神戸保護観察所 統括保護観察官 
    甲南大学    前田教授 
    東灘区保護司会 和田保護司 
前田教授から 
１１月～１月初旬、金曜日３限（１３時～１４時
３０分）でご都合の良い日時に 
〇約１００名の対面 
〇質疑を含め６０分 
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〇保護観察の実務や制度的な課題、及び３回生 
への採用試験などについて 
〇パワーポイント及び資料配布 

のゲストスピーチを依頼した。 
なお、和田保護司から東灘区保護司会から数名の
傍聴、ホームぺージ掲載もお願いした。 
（和田保護司投稿） 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
〇東灘区更生保護女性会 第１回理事会  
日時 １０月２２日(金)１０：３０～１２：１５ 
場所  サポートセンター３F 会議室 
 コロナ禍、緊急事態宣言発出中が続き、なかな
か会を開催することが出来ませんでしたが、本
日、換気と消毒、マスクを徹底し、新会員の方も
含め１２名の更女会員で第１回理事会を開催いた
しました。 
桑山会長の挨拶から始まり、議事、活動報告、

意見・情報交換を行いました。 
様々な場で活躍をされてる更女の皆様方とお会

いし、沢山の話し合いが出来て、充実した更女会
でした。 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

〇第７回オンライン自主研修のご案内 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
〇大学生メッセージ動画コンテスト打合せ 
日時１０月２８日（木）１１：００～１２：００ 
場所 東灘区役所４階会議室 
出席者 東灘区区役所まちづくり課 ４名 
    東灘区保護司会 和田広報部長、 

松澤協力組織部長 
第７２回”社会を明るくする運動”東灘区推進委
員会で新たな取組みである「大学生メッセージ動
画コンテスト」について打合せをしました。 
まず、東灘区役所主催「大学生フォットコンテス
ト」の実情をお伺いし、大学生へのコンテスト展
開のアドバイスを頂きました。その後、作成した
企画書について意見交換をしました。 
まだ先のことですが、「予告」をすることで、一
人でも多くの大学生が更生保護、再犯防止、社会
を明るくする運動に興味を持っていただければ
と、願っております。（和田保護司投稿） 
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〇第６９回兵庫県更生保護大会 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
講演 「新型コロナと人権」 
講師  関西福祉大学教授  勝田 吉彰 氏 
テレビでお馴染みのコロナの先生。とても分かり
やすく、的を得た説明であった。マスコミは流言
飛語をまき散らし、コロナのワイドショーを競う
のではなく、真っ当な識者による解説番組、今回
のようなプログラムを繰り返し組むべきではない
か。勝田先生、マスコミへの提言をよろしくお願
いします。  
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
表彰 
藍綬褒章                     桑山美智子 
全国保護司連盟理事長表彰 山本清美 森本和也 
近畿地方更生保護委員会委員長表彰 安田智江美 
近畿地方更生保護委員会委員長感謝状 

（更生保護女性会員） 山本清美 
       （ＢＢＳ会員）    樋口尚子 
近畿地方保護司連盟会長表彰 高橋松夫 葉山康之 
神戸保護観察所長功労表彰 椎野巧哉 甲斐勇祐  

松村文彦 
神戸保護観察所長感謝状 

（更生保護女性会員） 千葉美恵子 
神戸保護観察所長感謝状”社会を明るくする運
動”民間協力者    甲南大学和太鼓同好会 甲 
兵庫県保護委会連合会会長表彰   藤田奈緒子 
兵庫県保護司会連合会会長感謝状 

（家族功労者） 藤原都美子 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

おめでとうございます！ 
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【お知らせ】 
〇永島保護司 
瑞宝双光章受章 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
〇更生支援セミナー観察官講義傍聴 
１２月 ３日 １３：００～甲南大学１号館 
〇保護司代表者会議 
１２月１７日 １０：３０～楠公会館 
〇更生支援シンポジウム 
１２月１９日 １４：００～オンライン 
 
〇メールマガジン第２８号（１２月１日） 
先日、法務省：保護司専用ホームページ"H@(は

あと）から新着「お知らせ」のメールが届き、早
速、アクセスすると、「本日は、保護局観察課が
作成した、新しい保護観察に関する資料をお送り
いたします。」とあり、【HP用】新しい保護観察
が始まるって本当？（少年法改正）.pdfがダウ
ンロードできました。 
ところで、本件に関して令和３年５月２１日保

護観察所主催「書面会議」の資料説明で「法改正
の施行期日は令和４年４月１日とされており、今
後、法務省から「特定少年」に係る保護観察等の
具体的な運用方針が示されますので、その際は、
改めてその内容等についてお知らせします。」と
記載されていました。 
従来の情報伝達では、保護観察所会議⇒東灘区

保護司会理事会⇒支部会（欠席者は後日配達）で
やっと各保護司に資料配布されていました。おそ
らく会長が手にしてから保護司に渡るには１か月
を要したと思われます。それが、わずか一日で法
務省⇒各保護司に伝達できる時代となったので
す。 
一方、保護司専用ホームぺージの「研さん資

料」コーナーのお陰で、法務省 MOJchannelでは
公開されていない令和３年度保護司等中央研修会
の YouTube、あるいは保護司に配布されていない
「より多くの保護司の担い手を見つけるためにー
「保護司の安定的な確保」のためのマニュアル」
が自由に閲覧できるようになりました。 
みなさん、今や老若男女問わず、スマホ、イン

ターネットの時代です。ガラケー、新聞で十分と
頑張っている保護司さんも一歩進んでみてはいか
がでしょうか？ 

 
 
 
 

〇オンライン自主研修の視点と意義 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

東灘区保護司会ホームページだより 令 和 ３ 年 
１２月１日 
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【情報収集コーナー】 
〇「プリズン・サークル」上映会・講演会 
 
【メッセージ】 
〇全国保護司連盟ＨＰに投稿 
１１月 ５日 大学生メッセージ動画コンテスト 
１１月２２日 保護司と学校との連携強化事業 
 
【地域からの便り】 
〇１１月１２日 大森保護司（中央区保護司
会）からのお知らせ 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
〇１１月２０日 大森保護司（中央区保護司
会）からのお知らせ 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

【会員の投稿（保護司関連の話）】 
〇１１月３日 本の紹介（中瀬保護司） 
｢ケーキの切れない非行少年たち｣(宮口幸治著)
を、遅ればせながら読みました。 
図書館で予約し
て半年後に順番
が回って来まし
た。それだけ話
題性、人気のあ
る本です。発達
障害、知的障害
の程度が軽く配
慮されない子供
たちが非行に結
びつくこと、そ
れに虐待が絡ん
でくること、被
害者が加害者と
なり新たな被害
者を産 
んでいることな
ど、分かり易く
説得力のある内
容でした。 ご参
考まで。 
 
〇１１月１７日 テレビドラマの紹介（小野保
護司） 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
〇１１月１８日 市人事異動情報（中瀬保護
司） 
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〇１１月１９日 FaceBook（大野保護司）  
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
東灘区保護司会と住吉中学校との連携強化事業が
開催されました。私にとっては数年ぶりに訪れる
母校！やっぱり母校はいいですね^ ^ 
1年生と 2年生の 352名の生徒が参加し、「SNSに
ついて」をテーマにした兵庫県立大学の竹内和雄
准教授による講演は、5分に 1度は笑いがあり、
生徒たちが発表する機会をたくさん設けて、その
場にいる人全員を巻き込む素晴らしいものでし
た。 
コロナ禍によりこどもたちの SNSやネット利用は
増えていますが、部活や体育祭、合唱コンクール
もなく家にいることが増えればそうなるのは当然
のことで、、リアルで自己重要感や承認欲求を満
たしてくれる場がない状況が続いていますもん
ね、、 
男女共ネット利用時間の半分は動画で、残り半分
は男子はほとんどがゲーム、女子はほとんどが
SNS。お年玉でもらった 3万円をゲームの中で乗
るフェラーリを買うために使うことも、親身に相
談に乗ってくれるからと知らない人に会ってし 
まうことも、大人がこどもを一方的に責めること
はできないですもんね。 
こどもたち自身がどう使うのかを考えるための
様々な材料を提供してあげるのが、大人や先生の
役割かもしれないですね。何か起こる前に気軽に
相談できる関係作りも大切ですね。 

今の中学生のリアルな声を聞くことができ、私も
多くのことを学べた有意義な会となりました。保
護司会の先輩方や学校関係者の皆さまありがとう
ございました！ 
〇１月３０日 「記憶」大阪上映会 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
【事業報告】 
〇本山支部会 
日時 １１月４日（木）１９：００～２０：３０ 
場所 東灘区更生保護サポートセンター 
出席者 和田、山下、松澤、川西、松本、永井、
藤田、井上、中瀬保護司 
ＬＩＮＥビデオ 石田保護司 
議題 
・連絡事項 
 〇ホームページだより９号号１１月号の説明 
 〇兵庫県更生保護大会の報告 
 〇地域別定例研修会について 
 〇第５回第６回第７回番外編オンライン自主研
修について 
・審議事項 
 〇社会を明るくする運動「作文コンテスト」に
ついて 
  活発な意見交換ができ。幾つかの現実的な取 

組みが提案されました。 
 〇「こども食堂・学習支援」について現況報告       

（和田保護司投稿） 
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〇魚崎小学校スポーツ参観 
１１月１２日（金）１０時～１２時 
魚崎小学校スポーツ参観（１年生・６年生）に来
賓として出席してきました 
１年生は初めての運動会 
お父さんお母さんを見つけては笑顔で手を振り 
それにこたえてビデオ片手に手を振る保護者 
６年生はしっかりとした最上級生でした 
保護者の中には涙を流しながら観覧する場面もあ
りました 
 かわいい手拭いをお土産にいただきました 
（長束保護司投稿） 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
〇神戸市保護司連絡協議会 理事会・会計研修
会 
月日 １１月１２日金 １３：３０～１５：３０ 
場所 チサンホテル神戸 ３階 六甲の間 
出席者 和田会長、藤田会計 
今年度初めての対面会議で、それぞれ自己紹介。
会長、観察所長の挨拶のあと、社会を明るくする
運動の進捗状況、補助金の各地区への助成、新年
互礼会の実施計画などを審議。引き続き、会計研
修会を行った。（和田保護司投稿） 
場所  佐々木保護司宅 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
〇住吉支部会 
日時 １１月１３日(土)１０：００～１１：００ 
場所  佐々木保護司宅 
出席者 羽島名誉会員、大野、米倉保護司 
議題 ・社明作文コンテストについて(今年度の
結果と次年度に向けて支部で取り組めること等、

検討) 
・オンライン自主研修について 
・第３回地域別定例研修（１１／２４）について 
・学校との連携強化事業（１１／１９ １３時５
分～開催）について(当日の予定確認、検討) 
・保護司専用ホームページについて 
・今後の予定確認、意見・情報交換 
（米倉保護司投稿） 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
〇保護司と学校との連携強化事業 
日時 １１月１９日(金)１３：５～１４：４０ 
場所  住吉中学校 体育館 
対象  住吉中学校２年生、１年生、先生方、 
東灘区保護司会 和田、石畠、松澤、山下、 
藤田、三代、泉川、大野、米倉保護司 
東灘区更生保護女性会 桑山会長 
テーマ ちょっと待って ケータイ、スマホ 
講師  竹内 和雄先生(兵庫県立大学 環境人
間学部准教授) 
 東灘区保護司会和田会長の挨拶、更生保護につ
いての説明の後、竹内先生の講演を頂きました。 
 今は、大人も子ども達も、毎日、何気なく、当
然のように使っていますインターネット、SNSに
ついて、事例を挙げて丁寧に詳しく分かりやすく
教えて下さいました。 
  
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
生徒達に考えて発表する場を多く設けて下さり、
生徒達の活発な発言をたくさん聞けて、若い世代
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の様子を知ることもできました。 
 保護司も学び知ることが大変多く、有意義な事
業となりました。 
 終了後に、竹内先生、校長先生、保護司で、質
疑応答等懇談させて頂き、昨今のネットの時代を
生きる子ども達の現状について話し合うことが出
来ました。（米倉保護司投稿・泉川保護司撮影） 
 
〇魚崎支部会 
月日 １１月２０日１８：３０～１９：４５ 
場所 魚崎西町会館 
出席者 石畠、宮田、清原、石岡、高橋、松村、
板井、鳥居、長束保護司 
議題  ①連絡事項    
  新年互礼会 令和 4年 1月 19日（水） 
②新任保護司紹介 鳥居あや香さん 
③作文コンクール・エッセイコンテストの受賞者           
④第 69回兵庫県更生保護大会 
高橋 松夫   近保連表彰   
松村 文彦   所長表彰（功労） 
藤原 都美子   県保連表彰（家族功労） 
⑤第 3回地域別定例研修 
「生活環境調整について」11月 24日 13：30～ 

      東灘区役所 
⑥情報交換        （長束保護司投稿） 
 
〇１１月２３日 東灘区広報紙コミコミ 社明
運動作文コンテスト受賞者 
東灘区広報紙コミコミ 2021-12で第７１回”社会
を明るくする運動”作文コンテスト受賞者決定の
記事が掲載されました。おめでとうございます。 
なお、このコンテストには東灘区の小学生７６４
作品、中学生７５８作品が応募されました。どれ
も、素晴らしい作品で、子どもたちが、犯罪・非
行のない地域社会づくりや犯罪・非行をした人の
立ち直りについて感じたことを書いて下さい 
ました。ありがとうございました, 
. 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
〇第３期地域別研修会 
日時 １１月２４日１３：３０～１５：３０ 
場所 東灘区役所 ４階 会議室 
第３期研修テーマ「生活環境の調整について」 
   講師 渡部主任観察官 
今回のテキストは項目のみ記され、講師の説明を
記述する形式。さらに事例検討は「頭の体操」。
久々に疲れた。 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
その後、各専門部会を開催しました。（和田保護
司投稿） 
 
〇３者会議 
日時 １１月２７日１６：００～１７：４０ 
場所 喫茶ユニーク 
参加者 甲南大学法学部前田教授 

東灘区保護司会 和田会長、 
松澤副会長協力組織部長 

   東灘地区ＢＢＳ会 樋口会員 
議題 
１ オンライン更生支援プロジェクト（１２月１
９日）について 
２ 第７２回”社会を明るくする運動”大学生メ
ッセージ動画コンテストについて 
３ 今後の４者連携の在り方について 
４ その他 
久々の対面会議で、ＬＩＮＥ会議で話し合った内
容の確認、更なる進展を熱心に討論できました。
（和田保護司投稿） 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
〇本庄支部会 
日時 １１月２７日１８：００～１９：００ 
場所:深江会館 
出席者:大谷、梶井、小野、永島、藤川、松本、
南本、甲斐、浮田、中村、長瀬、谷口、椎野保護
司（以上 13名） 
議題・連絡事項 
・役員会報告 
・来年度支部会計担当の交代人選（松本→谷口） 
・次回研修会予定 ２／３(木) 
・来年の新年互礼会は中止 
・その他（椎野保護司投稿） 
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〇１１月２８日 区一斉清掃に参加 
中の町公園にて青空の下、剪定や落ち葉はきで心
よい汗をかきました永井 石田 藤田保護司 桑
山 O B（桑山保護司ＯＢ投稿） 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
第４回オンライン自主研修 感想・意見 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
① 生きづらさを抱えた対象者に寄り添う支援は
社会復帰のリハビリの役割があり、近隣で相談で
きる保護司の役割は、コロナ禍の中でも顔色や表

情を見ながらのエッセンシャルワーカーとしての
認識と努力が求められている。 
 
② 村上保護司のお話の中で、成育歴は 100人い
れば 100通りあるとお話しされ、対象者 1人 1人
違うことが当たり前であり、様々な悩みや苦しみ
から生きづらさを感じ、結果対象者になりうる人
もあると思います。 
この対象者はこうだからと、固定観念にとらわれ
ず、今後は対象者・引受人に寄り添えるよう活動
したいと思いました。 
③ 令和時代＝コロナ禍との視点、ちょっと残念
でした。 
しかし、村上保護司の 
 ・対象者一人ひとりの成育歴が違い、百人いれ
ば百通り。一人ひとりの持っている背景を考えな
ければならない 
今福保護局長の 
 ・コロナ禍で医師や看護師、介護士がエッセン
シャルワーカーと言われているが保護司も 
と言われたことが印象に残った。 
 
④ 元法務大臣の谷垣理事長と 48年間の保護司
暦のある村上住職との対談の中で、次のように、
いくつかの印象に残った言葉や感銘を受けた話が
ありました。 
 〇対象者の一人ひとりの成育歴の違い（虐待や
友達付き合い等）を理解した上で、面談を行わな
ければならない。 
 〇保護司の数の減少にあたっては、家庭内では
なくサポートセンターで面談を行うことができる
ことや保護司活動の楽しさや素晴らしさをもっと
発信すべきである。 
 〇今後の新しい保護司の在り方としては、 
  ・対象者が何に苦しんでいるのかを見て一緒
に考えていく態度が必要である。 
  ・社会の動きを理解し、保護司が地域のリー
ダーとなり、世界に誇れる保護司会をつくること
が望まれる。 
 これらの考え方・視点を持ちつつ、今後の保護
司活動に取り組んでいきたいと思っています。 
 また、司会役の今福局長からは、保護司は「エ
ッセンシャルワーカー」であることに、このコロ
ナ禍で気づいたという発言があり、まさしくそう
だと感じました。 
 
⑤ 相手に向き合う上で、人それぞれの「生きづ
らさ」を理解してあげることの大切さを感じます
が、ある意味とても難しいこととも感じます。 
 色々な場面で「立ち直り」には必ず支援が必
要、コミュニティが少ないと誰もが生きていけな
いこと、をいつも心に留めていたいです。 
 今後、保護司に求められることとして、社会の
動きを見抜く力、ひとつひとつ確実に進めていく
力、保護司１人１人のスキルアップが大事である
と話されていて、共感いたしました。 
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【お知らせ】 
〇新年互礼会 中止 
〇第４回地域別定例研修 
２月３日１３：３０～ 区役所４階 

〇市保連新年互礼会 
２月４日１８：００～エスタシオン・デ・神戸 

 
〇メールマガジン第２９号（１月１日） 
あけましておめでとうございます。 
昨年は新型コロナ感染症に打ち勝った一年でし

た。国内の新規感染者数は１月１日３，２４８
人、第３波１月８日８，０４５人、３月８日５９
９人、第４波５月８日７，２４４人、６月２１日
８６４人、第５波８月２１日２５，６３３人、１
１月２２日２２人、１２月３１日４３８人（厚生
労働省）と３つの波を乗り越えました。 
東灘区保護司会では「コロナだからできる」

「コロナ後も続ける」の思いで、コロナに立ち向
かった１年でした。 
①７月１日から、第７１回“社会を明るくする

運動”東灘区推進委員会「ＰＲ動画」を公開しま
した。例年の「社会を明るくする集い」屋外イベ
ントに替わって、新しい試みとして、かつての出
演者、近隣の大学生、保護司、ＢＢＳ会員等の
「メッセージ動画」を配信するというものです。
東灘区長、神戸保護観察所長からの「挨拶動画」
も頂きました。また。保護司の紹介、保護司会・
更生保護女性会・ＢＢＳ運動の活動紹介など更生
保護の広報ＹＯＵＴＵＢＥも載せました。 
②一方、御影クラッセ４階通路では、７月２０

日から３１日まで、第６６回から７１回の社会を
明るくする運動広報用ポスター、保護司会等の活
動紹介パネルなどを展示しました。 
③更に、観察所の地域別定例研修がコロナの影

響で中止になったため、法務省などのライブ配信
とＹｏｕＴｕｂｅ、保護司専用ホームぺージを教
材としたオンライン自主研修を８回開催しまし
た。 
④そして、このような我々の活動を全国の更生

保護関係者に知って頂くため、全国保護司連盟ホ
ームぺージに８月１６日から投稿を開始しまし
た。 

 このように、コロナに打ち勝つため、ちょっ
と強引とも言える我武者羅な一年でありました。 

 今年は、従来と昨年、それぞれの良さを織り
込んだ活動に取組みたいと思います。 
最後に、例年通り、どうか東灘区保護司会そし

て地域の皆さん、映画・テレビ・本・講演会およ
び、お店の紹介、個別イベント参加の報告、趣
味・特技の披露などでもかまいませんので、是非
とも投稿をお願いします。 
 

 
 
 
 
【情報収集コーナー】 
〇１２月２４日法務省 
令和３年版再犯防止推進白書の公表 
令和３年版犯罪白書の公表 

 
【メッセージ】 
〇全国保護司連盟ＨＰに投稿 
１２月 ６日 甲南大学法学部「司法福祉論」 
授業での神戸保護観察所保護観察官によるゲス 
スピーチ 
 
【会員の投稿（保護司関連の話）】 
〇１２月４日 YouTube shorts 「保護司への
誘い」を作りました 
オンライン自主研修
番外回「高齢者とア
ルコール関連問題に
ついて」から次のシ
ョート動画を作成し
ました。（和田保護司
投稿） 
 
 
 
 
 
 
 
 
〇ネットＤＥ全国刑務所作業製品即売会 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

東灘区保護司会ホームページだより 令 和 ４ 年 
１ 月 １ 日 
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〇法務省保護局ツイッター 加田法務大臣政務
官が兵庫県内の更生保護関係者と意見交換され
ました 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
【事業報告】 
〇甲南大学法学部「司法福祉論」の授業での神
戸保護観察所保護観察官によるゲストスピーチ 
令和３年１２月３日（金）１３時から９０分、

甲南大学１３２講義室で９０名の学生に、神戸保
護観察所 鍜治野圭祐保護観察官が「更生保護と
保護観察官について」のゲストスピーチをされま
した。なお、東灘区保護司会から３名の保護司が
傍聴しました。 
 とてもやさしい声での丁寧な語り、わかりやす
い３５枚のスライド、途中に MOJchannel「あな
たは、ひとりじゃない。」法務省×吉本興業 本編
ショートムービーを織り込んで、学生たちを引き
付けた講義でした。最後のスライドで、「どんな
人が（保護観察官に）向いているか？」という質
問に「誠実ささえあれば、なんとかやっていけま
す！少しでも興味がある方は、保護観察所を候補
先の１つに！」とリクルートで閉められました。
保護司にとっても素晴らしい講義となりました。 
 講義終了後、鍜治野観察官、前田法学部教授、
保護司３名で３０分程度、就職先としての保護観
察官志望者が少ない現状、保護観察と犯罪被害者
支援について、保護司専用ホームぺージへの期待
など懇談しました。（和田保護司投稿） 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
〇本山支部会 
日時 １２月４日（土）１０：００～１０：００ 
場所 東灘区更生保護サポートセンター 

出席者 和田、山下、石田、藤田、井上、大西、
中瀬保護司 
議題 ・連絡事項 
〇ホームページだより１２月号の説明 
〇新年互礼会の中止 
〇作文コンテストの総括 
・応募のあった学校への挨拶 
 本山南中、本山第三小、本山南小の訪問結果の
報告 
・ある小学生が「東灘区保護司会のみなさんへ」
受賞のお礼の手紙を手渡したいとの話が区役所経
由で届き、学校に出向いた。可愛らしい小学生か
ら手紙を受取り、胸が打たれたとの報告ととも
に。手紙が披露された。 
〇第４期地域別定例研修会 ２月３日１３：３０
～ 区役所４階「面接の基本について」 
〇第６回第７回番外編オンライン自主研修につい
て 
〇サポセンの利用申込手続きが変更になったが、
未だ、周知されていないことが話題になった。 
・その他情報交換    （和田保護司投稿）  
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
〇「令和３年１１月１９日保護司と学校との連
携強化事業」のアンケート結果 
「令和３年１１月１９日保護司と学校との連携強
化事業」に参加した神戸市立住吉中学校１，２年
生３２０名が感想を書いて下さいました。 
まずは、「保護司」のことを知っていましたかの
問いに、「知っていた」「名前だけは知っていた」
が８％もあったことにビックリしました。そし
て、それぞれの素直な感想が書いてあり、励まさ
れる言葉もありました。ありがとうございまし
た。（和田保護司投稿） 
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〇１２月１０日 歳末愛の物資贈呈式 
１２月６日 兵庫県下 3更生保護施設への歳末愛
の持ち寄り物資をサポートセンターで仕分けしま
した 沢山の衣類などお心遣いありがとうござい
ました 又保護司会からマグカップ 12個ご寄付
頂きました 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
〇保護司代表者会議 
日時 １２月１７日１０：３０～１１：４５ 
場所 湊川神社 楠公会館 
出席者 和田会長 
今年度初めての対面会議。昼食時にマスクを外し
たことから、懐かしいお顔、あるいは、こんなお
顔だったんだと・・・なかなか楽しい会議でし
た。少年法の一部改正の説明など結構、内容のあ
る会議でした。 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
〇兵庫県保護司会連合会理事会 
日時 １２月１７日１２：４５～１３：４５ 
場所 湊川神社 楠公会館 
出席者 和田会長 
今年度の兵庫県保護司代表者等連絡協議会が参加
者を２／３にして開催されることに。もっともコ
ロナの状況では中止も。数多くの協議事項、報
告・連絡事項等がスムースに進行し１時間で終

了。兵庫県北部の荒天を考慮しての会議運営でし
た。 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
〇サポセン大掃除 
コロナ禍のもとでしたが、東灘区保護司会もみな
さんの御協力でいろんな活動が出来ました。１２
月２６日、日曜日の昼間にも関わらず、サポセン
大掃除に馳せ参じて下さった５人衆、いつもいつ
も献身的な活動に感謝します。ありがとうござい
ました。来年もよろしくお願いします。（和田保
護司投稿） 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
〇第７１回”社会を明るくする運動”作文・高
校生等エッセイコンテスト表彰式 
１２月２７日（月）午後１３時３０分から湊川神
社楠公会館にて兵庫県推進委員会主催による表彰
式が行われました。東灘からは和田保護司会長、
桑山更生保護女性会副会長が出席しました。 
例年通り、受章者のほとんどが女性！！男子もコ
ンテストに参加して、犯罪や非行のない明るい社
会をつくるため、何ができるかを考え、実践して
いただきたいものです。もっと男子に声を！！
（和田保護司投稿） 
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【お知らせ】 
〇メールマガジン第３０号（２月１日） 
昨年の１１月末から、１５秒動画（インスタグ

ラム リール）に取組み、１５作品を投稿しまし
た。最も再生回数が多いのは「保護司ってな
に？」で３，１６６回です。 
この作品は、Ａｄｏ「うっせぇわ」の音源で、

テキスト画像６枚の１５秒スライドショー動画で
す。短時間で訴求する難しさがあるものの、トレ
ンディーな音源が自由に使えることで、作る楽し
みが倍増しました。 
ところで、同趣旨の１分 YouTUbeは２７回とい

う結果でしたので、リールは１００倍の効果があ
ったと言えます。今や、「１分」は長く「１５
秒」が限度、「読む」ではなく「スワイプ」の時
代と言えそうです。（参考 法務省 YouTube［分
かりやすく解説］保護司の適任者確保 １９３６
回） 
ということで、令和４年は、「リール」から

「ホームぺージ」へ誘導する手立てにチャレンジ
したいと思います。みなさん、まずは「インスタ
グラム」をインストールして下さい。 
 
【情報収集コーナー】 
〇MOJchannel ＃社明７１を振り返る 
“#生きづらさを、生きていく。”をメインコピー
に展開してきた，第７１回社会を明るくする運
動。 
本年も，多くの皆様に御協力いただきました。 

ここで，今回の運動のキックオフとなった，省内
イベントの模様を改めて振り返ります。 
ぜひ，来年の第７２回“社会を明るくする運

動”にも御協力を賜りますよう，お願い申し上げ
ます。 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

 
〇１月２０日 H@に新しい機能である「報告書
の作成・提出機能」（今回は「保護観察経過報
告書」）が追加されました 
〇法務省 「災害と人権に関するシンポジウム
～子どもたちの心の復興～」をオンラインで開
催します！ 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
【地域からの便り】 
〇１月１０日 更生保護こうべ中央（抜粋） 
中央区保護司会大森保護司が投稿下さいました。 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

東灘区保護司会ホームページだより 令 和 ４ 年 
２ 月 １ 日 
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【会員の投稿（保護司関連の話）】 
〇１月１２日 新聞記事紹介（中瀬保護司） 
今日の神戸新聞朝刊に、ギャンブル依存症に関す
る記事が掲載されています。以前のオンラインの
研修に依存症をテーマにしたものがあり、そこ
で、ギャンブル依存症が取り上げられていまし
た。 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
〇広島矯正管区 再犯防止関係用語集 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
〇１月２８日 第 30回 CrimRC 公開研究会視聴
報告（中瀬保護司） 
昨日、龍谷大学の犯罪学研究センター主催の公開
研究会にオンラインで参加しました。テーマは、
｢再犯防止推進法功罪ー当事者、実務家、研究者
の視点｣。NPO法人マザーハウス代表の五十嵐さ
んは、受刑歴があり、発言に説得力がありまし 
た。中島さんも矯正施設の現場勤務があり、発言
に実感がこもっていました。再犯防止推進法が議
員立法によって成立した経緯の紹介があり、この
法律が地方自治体に再犯防止計画策定の努力義務
を課したことにより、自治体の職員が犯罪防止に
目を向けることが出来、社会にその意識が広まっ
ていった、との｢功｣の側面の話があった。五十嵐
さんからは、再犯防止等の施策を考える際には、
もっと受刑歴のある経験者の意見を聴くべきであ
る、と主張されていました。再犯防止等につい

て、新たな知識を得ることができ、有意義な公開
研究会でした。 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
〇1月 29日 新聞記事紹介（石田保護司） 
毎日新聞記事に、保護司が登場する映画「前科
者」が掲載されていました。保護司に有村架純さ
ん、更正を目指す前科者に元 V6の森田剛さんが
出演されています。骨太のドラマだそうです。コ
レは観に行きたいと思います 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
１月３０日 サイドバーに「保護司へのお誘
い」を！！ 
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〇全国保護司連盟ＨＰに投稿  １月 ５日 新年のご挨拶 
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令和４年１月７日 作文の紹介（石田保護司） 
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【お知らせ】 
○東灘区保護司会総会 書面票決 
 
〇メールマガジン第３１号（３月１日） 
いよいよ２月２日から念願の「保護観察経過報

告書」の作成・提出が保護司専用ホームページか
ら入力できるようになりました。（従来は、複写
式用紙に手書き押印し、８４円切手を貼って、保
護観察所に郵送しておりました。） 
これは保護司にとって画期的なことです。本

日、経過報告書令和４年２月分１件を提出しまし
た。慣れたレイアウトで、入力も極めて簡単でし
た。 
ところで、もうひとつの機能として「研さん資

料」の閲覧があります。例えば「更生保護座談会
シリーズ」５本 YouTubeは、法務省 MOJchannel
では他の動画同様投稿日順に掲載していますが、
ここではまとめて閲覧できます。また、今取り組
むべき新任保護司候補者の確保についても、保護
司必読の「マニュアル」そして候補者への説明資
料としての「更生保護パンフレット、保護司パン
フレット」がダウンロードできます。 

 皆さん、保護司のＩＴ化は今からです。どう
か飽くなき探求心のもと頑張りましょう。 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

 
 
 
 
 
【情報収集コーナー】 
〇令和３年版再犯防止推進白書 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
【地域からの頼り】 
〇２月１５日 大森保護司投稿（中央区保護司
会） 
第 2回定例研修会開催中。神戸市勤労会館多目的
ホールにて。密を避けて窓開放、換気確保。 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
〇２月２４日 大森保護司投稿（中央区保護司
会） 
今日、午後からサポセン当番でした。誰かがお雛
祭りの色紙を飾ってくれたのを見つけました。気
分が和らぎますね。 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

東灘区保護司会ホームページだより 令 和 ４ 年 
３ 月 １ 日 
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【会員の投稿（保護司関連の話）】 
〇新聞記事紹介（米倉保護司） 
２月１日朝刊 読売新聞記事です 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
〇２月２日 射水保護司会ツイッター紹介（和
田保護司） 
20代は日本でわずか 12人だけ…。罪を犯した人
の更生を支える「保護司」の切実な現状 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
【事業報告】 
〇本山支部会 
日時 ２月５日（土）１０：００～１１：２０ 
場所 東灘区更生保護サポートセンター 
出席者 和田、山下、石田、永井、藤田、 

中瀬保護司 
議題 
・連絡事項 

 〇ホームページだより１月、２月号の説明 
 〇新年互礼会の中止ほか 
 〇作文コンテストのポスター制作について 
〇保護観察経過報告書の作成・提出のＩＣＴ化
について 

・処遇会議（５０分） 
ある保護司の対象者処遇について意見交換 

・その他 情報交換    （和田保護司投稿） 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
〇魚崎支部会 
日時 ２月５日（土）１８：３０から１９：３０ 
場所 魚崎西町会館 
出席者 石畠、石岡、西口、高橋、板井、 

長束保護司 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
議題 
①連絡事項    
   実費弁償金 

 更生保護こうべ 
   更生保護就労支援だより 
   ホームページだより 
②東灘区保護司会総会 
    令和 4年 4月 20日㈬ 
③学校との連携事業 
     担当支部     魚崎支部 
     実施時期     7､8月頃出来ないか調整         
④研修旅行 
     担当支部     魚崎支部 
     実施時期     10､11月頃 
⑤保護司専用ホームページ“H@(はあと)”からの
報告書提出について 
⑥情報交換 
     新任保護司候補の発掘について     
（長束保護司投稿） 
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【お知らせ】 
○東灘区保護司会総会 書面票決 
 
○ホームページだより（動画）発信開始 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
〇メールマガジン第３２号（４月１日） 
東灘区保護司会では“社会を明るくする運動”

作文コンテストの応募数を増やすため、今年はポ
スターを制作することにしました。 
毎年 5月に、保護司が学校を訪問し校長等に応

募依頼をしていますが、学校の取組みには温度差
があり、5年生全員が授業で作文を書くところも
あれば、先生止まりで子供たちに伝わっていない
ところもあるのが現状です。 

 そこで、応募校・応募数の増加を願い、ポス
ター制作を専門家に依頼することにしました。と
かく保護司の発想では、子供たちに親しんでもら
うために「ホゴちゃん、サラちゃん」などのキャ
ラクターをメインに仕勝ちです。ところが、デザ
イナーに依頼してみると「作文コンテストの告知
であることを大きくメインに扱い、どんなことを
書けば良いのかわかりやすく伝える」説明型ポス
ターを提案して下さいました。 
今までの”社会を明るくする運動”にはない

「清楚なイメージ」、わかりやすいように工夫さ
れているデザインと、関係者では大好評です。 
作文コンテストの応募は「学校への依頼」だけ

でなく、「広報活動」すなわち、ポスターを学校
掲示板に張っていただき、東灘区広報紙コミコミ
に投稿します。更に、東灘区保護司会のホームペ
ージからフェイスブック、インスタグラム、ツイ
ッターと展開していきますので、どうか皆さんに
よるシェア、拡散をお願いします。 
 

 
 
 
 
【情報収集コーナー】 
〇令令和４年３月９日 第７２回“社会を明る
くする運動”作文コンテストについて 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
○３月１９日 「【YouTub配信】広がっていま
す。＃再犯防止～みんなで描く、誰ひとり取り
残さない社会～」 
⇒○令和４年度第１回オンライン自主研修 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
○３月３０日 公開シンポジウム「イタリアの
実践から日本の少年司法について考える」【犯
罪 
 

東灘区保護司会ホームページだより 令 和 ４ 年 
４ 月 １ 日 
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○４月１日 少年法が変わります！ 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
【地域からの頼り】 
〇３月４日大森保護司投稿（中央区保護司会） 
２月初旬に更生保護サポートセンターの防犯対策
としてテレビインターホンを取り付けました。 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

【メッセージ】 
○３月２８日 全国保護司連盟ＨＰに投稿 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
【会員の投稿（保護司関連の話】 
○３月１０日 FACEBOOK長束保護司 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
○３月１２日 韓国ドラマ「未成年裁判」は何
が面白い？Netflixで連日 1位（和田保護司） 
全１０話 ハマってしまいました。ところで、
書類の綴じ方が日本と全く違うのにビックリ。
タテ用紙を短辺綴じ、片面印刷。分厚くなる
が、凄い速度でのめくり。余談ですが。 
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○３月１１日 寄り添い弁護士制度研修報告
（中瀬保護司） 
和田会長からご案内頂いた兵庫県弁護士会主催
の｢寄り添い弁護士制度研修｣に参加しました。
更生保護との関係も深く、また、自治体の福祉
施策とも連携が図られている事が分かりまし
た。4では、高齢の女性の刑務所出所後の処遇
で、生々 
しい話で関係機関のチームワークの重要性が必
要だと理解できました。ためになる研修でし
た。 
（注）兵庫県弁護士会→兵庫県保護司会連合会
→保護区保護司会→東灘区保護司会員） 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
〇３月２４日 新聞記事紹介その１（羽島名誉
会員） 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

〇３月２６日 新聞記事紹介その２（羽島名誉
会員） 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
〇３月２７日 新聞記事紹介その３（羽島名誉
会員） 
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〇３月２６日 兵庫県弁護士会 映画「子ども
たちをよろしく」オンライン上映会 
３月２６日（土）午前での、１時間４５分にわた
るリアルで重たく苦しい映画に疲れた。更に、上
映終了後の東京新聞望月記者の１２分コメント、
これも強烈で、圧倒された。「大人社会の歪み 
子どものいじめ 子ども社会の葛藤 直結してい
ることがよく表れていたのでないかと思います」
「もし彼のそばに 一人でも彼の苦しみに寄り添
える大人がいれば 母親、父親、第三者の先生 
大人たち」「この映画は 子どもを追い込んでい
くのは何よりも 大人社会の歪み だということ
を伝えています」などのコメントが印象に残っ
た。（和田保護司投稿） 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
〇３月２７日 兵庫県弁護士会 映画「子ども
たちをよろしく」を視聴して 
昨日、「子どもたちをよろしく」映画を観て、「重
たい主題の映画だった」「朝からストレスが溜ま
った。望月記者のコメントで内容が理解できた
が」といった感想が保護司から寄せられました。
私もリアルで重たく苦しい映画に疲れました。 
 ところで、兵庫県弁護士会会長が終わりの挨拶
で「この映画をご覧になって、心底疲れておられ
るのではないでしょうか・・・・フィクションで
はなくリアリティに富んでいる・・・この映画は
弁護士たちにむけられている・・・ひとりひとり
の大人として『子どもたちをよろしく』とのメッ
セージ・・・。」と語っていました。 
 一方、昨年の暮れＮＨＫＢＳドラマ「生きて、
ふたたび 保護司・深谷善輔」そして WOWOWドラ
マ・その後映画化「前科者」で保護司の寄り添う
姿が描かれています。まさに、「子どもたちをよ
ろしく」終了後の東京新聞望月記者のコメント
「もし彼のそばに 一人でも彼の苦しみに寄り添
える大人がいれば 母親、父親、第三者の先生 
大人たち」のひとつの解かも知れません。 
 また、３月１０日の兵庫県弁護士会主催の｢寄
り添い弁護士制度研修｣そして３月１９日法務省
「【YouTub配信】広がっています。＃再犯防止～
みんなで描く、誰ひとり取り残さない社会～」で
の「検察による入口支援」が、求められる解と思
います。 
 どうか、「子どもたちをよろしく」の続編を制
作してください。「この映画はフィクションであ
る。しかし、その中に出てくることはひとつひと
つすべてリアルの現実だと。フィクションだから
こそリアルティを追求することができたんだ」で

終わらないようお願いします。（和田保護司投
稿） 
【会員の投稿（その他】 
○３月９日 FACEBOOK道谷保護司 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
○３月２２日 FACEBOOK道谷保護司 
今日（3月 22
日）の朝日放送
「キャスト」の
「なんでやね
ん！？」、先週
に引きで多くの
方々にご覧いた
だいたようで、
ありがとうござ
いました。 
今日の疑問

は、「神戸絶景
デートスポット
公園にトリハダ
ものの七不思議
あるの、なんで
やねん！？」
で、中央区にあ
る諏訪山公園の
謎を解明しました。と言っても、今回のネタは、
長く神戸にお住まいの方なら、番組の冒頭で答え
がわかってしまったのではないでしょうか！ 
今、諏訪山公園内にある「子供の園」の遊具

は、もともとここにあった「諏訪山動物園」の施
設を有効活用したものです。番組で、古川アナと
河合さんは、諏訪山公園の北の入口にあたる「ビ
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ーナスブリッジ」から金星台に降り、そこから
「子供の園」に入るというルートで七不思議を辿
っていきました。番組でも解説した通り、この七
不思議の 4つが、謎の答えに関係あるもので、そ
の答えと言うのは、ここは、かつて「諏訪山動物
園」という動物園があった場所だということで
す。諏訪山動物園の解説は、答え合わせの後、現
地で詳しくお話ししたのですが、その内容は、古
川アナのナレーションと昔の映像で済まされてし
まいました。 
正直、この企画の相談を受けたとき、神戸市民

ならこのネタは結構知っていると思うとアドバイ
スしたのですが、担当ディレクターは「大丈夫！
二人は、絶対間違えるでしょう。」と言われるの
で、大丈夫かなと思いつつロケに向かいました。
結果は私の予想通り、今回、お二人は正解を導き
出し、私ははじめて 100点満点を宣言しました。 
参考までに、この「諏訪山公園」については、

拙著『神戸歴史トリップ』の Web版『中央区歴史
物語』（神戸市中央区役所のホームページで公開
中）の中の「諏訪神社と諏訪山公園」の項目で解
説していますのでご参照ください。 

 
【事業報告】 
〇本山支部会 
日時 ３月３日（木）１９：００～２０：００ 
場所 東灘区更生保護サポートセンター 
出席者 和田、松澤、山下、川西、永井、藤田、
井上、中瀬保護司 
     オンライン 石田保護司 
議題 
・連絡事項 
 〇ホームページだより１月、２月号の説明 
 〇令和４年度総会について 
 〇作文コンテストのポスター制作について 
〇保護観察経過報告書の作成・提出のＩＣＴ化  
の開始について 

・処遇会議  
ある保護司の対象者処遇について意見交換 
・その他 情報交換    （和田保護司投稿） 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
〇魚崎支部会 
日時 ３月５日（土）１８：３０～１９：３０ 
場所 魚崎西町会館 
出席者 石畠、西口、宮田、清原、石岡、高橋、

松村、板井、鳥井、長束保護司 
議題 
①連絡事項 
  ○東灘区保護司会ホームページだより 
  ○日更女だより 
  ○兵庫更女だより 
②自主研修 
  ○保護司専用ＨＰ”Ｈ＠”からの報告書制作 
③令和 4年度東灘区保護司会総会について 
  ○書面決議になります 
④情報交換 
  ○学校連携事業 魚崎中学校へごあいさつ 
  ○研修旅行     （長束保護司投稿） 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
〇本山支部会 新任保護司候補者の確保活動 
月日 ３月１０日（木）１９：００～２０：００ 
場所 喫茶ユニーク（阪急岡本駅前） 
出席者 和田・松澤保護司、新任保護司候補者 
資料をもとに和田保護司が説明し、その後、質疑
応答で閉店２０時まで話し合いました。事前に東
灘区保護司会ホームページ「保護司へのお誘い」
コーナーをご覧になり、幅広い質問を投げかけら
れました。とても有意義な話し合いで、良い感触
でした。（和田保護司投稿） 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
〇第７２回“社会を明るくする運動”東灘区推
進委員会第１回打合せ会 
月日 ３月１５日（火）１５：００～１６：２０ 
場所 東灘区役所４階会議室 
出席者 東灘区役所まちづくり課係長、担当 
   東灘区保護司会 和田、松澤、米倉保護司 
議事 
１ 「社会を明るくする集い」について 
２ 「パネル展」について 
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３ 「小・中学生作文コンテスト」について 
４ 「大学生等メッセージ動画コンテスト」につ
いて 
５ 「だんじり広場イベントが不可の場合」につ
いて 
６ 「チラシ」について 
７ 「ティッシュ」について 
８ 「全体スケジュール」について  
９ その他 
について意見交換をしました。久しぶりに、８０
分間、みっちりと仕事をしました。（和田保護司
投稿） 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
〇神戸市保護司会連絡協議会理事会 
月日 ３月１６日（水）１０：３０～１３：００ 
場所 チサンホテル神戸 3階 六甲の間 
出席者 和田会長 
令和 3年度予算執行状況及び同事業実施結果、令
和 4年度事業計画、同予算、令和 4年度総会開催
などを審議した後、1時間程度、保護司専用ホー
ムページ、全国保護司連盟ホームページなどＩＣ
Ｔ化関係について意見交換が行われた。（和田保
護司投稿） 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
〇神戸市東灘区社会福祉協議会令和３年度第２
回評議員会 
日時 ３月２５日（金）１４：００～１５：００ 
場所 東灘区役所４階 大会議室 
出席者 和田会長 
令和３年度第２回評議会が対面で開催されまし
た。令和３年度補正予算（案）、令和４年度事業
計画（案）及び予算（案）、報告事項が承認され
ました。私は東灘区保護司会 会長として参加し
ましたが、二人の支部長さんは保護司会とは別 

に、それぞれの地区委員会・協議会の会長、副会
長で評議員になられています。ところで、東灘区
こどもの居場所 MAP（こども食堂、学習支援１６
か所）が配られ、そのなかに東灘区の保護司さ
ん、東灘地区ＢＢＳ会員が手伝っている「こども
食堂ほんわかキッチン」が載っていました。東灘
区保護司会のみなさんは、地域で幅広く活躍され
ています。ありがとうございます。 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
〇住吉支部会 
日時 ３月２６日(土)１０:００～１１：００ 
場所 佐々木保護司宅 
出席者 羽島名誉会員、 
    葉山、泉川、大野、米倉保護司 
議題 
・令和４年度東灘区保護司会総会について(書面
表決で行います) 
・令和４年度社明活動について(社明の集い、展
示、社明物資等について) 
・社明作文コンテスト募集の依頼について 
・社明パネル作成について 
・経過報告書等について 
・オンライン自主研修について 
・保護司推薦者の検討 
・その他(今後の予定、意見・情報交換、他) 
 まん延防
止措置が解
除され、久
しぶりの住
吉支部会を
開催いたし
ました。 
名誉会員羽
島さんから
たくさんの
アドバイス
も頂き、皆
さんと活発
な意見交換
が出来まし
た。（米倉
保護司投
稿） 
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